
«КЕРИМОВ НАШ, 
НЕ ТРОГАЙТЕ ЕГО»

Генпрокурор России Юрий Чайка наделен, 
несомненно, массой достоинств. Но как, скажи-
те, можно было, требуя пе редачи дела Сулей-
мана Керимова для расследования в Россию 
— вместе, надо полагать, с самим Керимовым, 
— пенять одновременно французам на то, что 
они посмели его арестовать?!

«Мы вправе затребовать материалы уго-
ловного дела для того, чтобы привлечь этого 
человека, если он совершил преступление, к 
ответственности в соответствии с нашим на-
циональным законодательством, — заявил ген-
прокурор, находясь с визитом в штаб-квартире 
Интерпола, расположенной, как известно, во 
французском Лионе. — Такой запрос мы под-
готовили и будем на эту тему дальше разго-
варивать». О передаче самого сенатора на-
прямую не сказано, но, как говорится, «умному 
достаточно». Понятно же, что ни полноценное 
расследование дела Керимова, ни тем более 
привлечение самого Керимова к ответствен-
ности в его отсутствие невозможно. Словом, 
чуть перефразируя героя «Белого солнца пу-
стыни», генпрокурор России как бы говорит 
своему французскому коллеге: «Керимов мой. 
Встретишь — не трогай его».

Конечно, Генпрокуратура у нас, хвала Все-
вышнему, не столь кровожадна, как друг пустынь 
Саид. Да и прочие составляющие вертикали 
нельзя упрекнуть в жестокосердии: в под-
держку сенатора дружно выступили все ветви 
и ответвления власти — и 
МИД, и Совет Федерации, 
и Госдума... 
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НА ПОИМКЕ ПРЕСТУПНИКА МОЖНО БУДЕТ ЗАРАБОТАТЬ 3 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ЮРИЙ КОЛОКОЛЬНИКОВ впервые принял 
участие в озвучке мультфильма и подарил свой 
голос быку Фердинанду. «МК-Бульвар» обсудил 
с актером работу в Голливуде, важность муль-
тфильмов и быка-хиппи.

   ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД сыграла следователя в 
новом российском фильме ужасов. «МК-Бульвар» 
оценил очередное перевоплощение актрисы и 
обсудил с Юлией экстремальные съемки, режим 
дня и слухи о ее романах.

   А ТАКЖЕ: Ирина Дубцова ловит поцелуи Ни-
колая Баскова, Наталья Водянова удивляет новым 
имиджем, Марьяна Спивак и Катерина Шпица 
отдыхают под елкой, что можно сказать о людях 
по их аватаркам в соцсетях и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАЗАД  
В БУДУЩЕЕ
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Автандил ЦУЛАДЗЕ,
 политолог

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

ШОУ-БИЗНЕС  
К НОВОМУ ГОДУ ГОТОВ!
Российский шоу-бизнес 
готовится к Новому году: 
дает последние в этом году 
сольные концерты, снимается 
в новогодних огоньках и 
окончательно определяется, 
кто будет в новогоднюю ночь 
пахать, а кто может себе 
позволить и не работать. 
А Елена Ваенга между тем 
дала в своем Инстаграме 
добрый совет, как лечить 
сорванный голос. По 
мнению звезды шансона, 
кроме безусловного визита 
к фониатру прекрасно 
помогают ингаляции с 
минеральной водой.

Времена, когда условия содержания в 
тюрьмах будут зависеть от социального и 
финансового статуса заключенного, вероят-
но, не за горами. Тон задала всем известная 
«Матросская Тишина».

Члены ОНК Москвы во время последней 
проверки этого СИЗО обнаружили корпус, где 
заключенные живут хуже, чем бомжи в подва-
ле. Антисанитария, жуткая теснота и духота. 
Люди спят на бетонном полу или, как они это 
называют, на «плотах». Они живут в аду. 

А в это же время в другом корпусе «Ма-
тросской Тишины» открылись вип-камеры, 
мало чем отличающиеся от стандартных 
номеров в отеле. Они полупустые, простор-
ные, красивые и, я бы даже сказала, модные. 
И есть среди них одна люксовая, номер 275. 
Здесь на пороге автоматически хочется 
разуться, чтобы, не дай бог, не наследить. 
Размером почти на всю стену телевизор, 
стильный подвесной унитаз, элегантные 
полочки-крючочки... Кажется, что ты не в 
«Матросской Тишине», а в отеле где-нибудь на 
Мальдивах. И за окном не суровая московская 
зима, а плещется теплый океан. 

Как может быть такой контраст в условиях 
содержания у людей, которые, как твердит 
Конституция, «равны перед законом»? Не за 
счет ли мук и боли одних жируют за решеткой 
другие? Кто сидит в вип-хате? Все это — в 
материале «МК». 
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Редкий горожанин не имеет негативного опыта поездок 
в такси. Психологи, собственно, так и говорят: каждый раз, 
заказывая машину с «шашечками», мы словно играем в рус-
скую рулетку. При этом стать жертвой обмана можно даже 
заказывая автомобиль в популярной и хорошо знакомой 
лично вам фирме. Почему? А потому, что наш рынок такси 
раскрашен в желтые цвета только внешне. На самом деле, 
как рассказали «МК» юристы, он чернее ночи.

Вот что выяснил «МК»:
  при посадке в машину вы своим внешним видом сразу сообщаете 
водителю, готовы ли вы заплатить сумму по счетчику  
или же будете ругаться в случае обмана;
  агрессивным водителям стоит сказать свое «фи»:  
клиент всегда прав;
  даже если вы вызвали такси через онлайн-приложение, вы рискуе-
те попасть на деньги: агрегатор иногда «не понимает», куда ехать.

Читайте 5-ю стр.

ЧЕРНЫЙ РЫНОК ЖЕЛТОГО ТАКСИ 
Как таксисты дурят пассажиров и как этого избежать: 

советы экспертов

АД И РАИ «МАТРОССКОИ ТИШИНЫ»
В легендарном 

изоляторе 
правозащитники 

обнаружили 
«пятизвездочные» 

номера для богатых  
и «камеры ужаса»  

для бедных 

Аналогичные 
интерьеры есть 
и в вип-камерах 

«Матроски» (снимать 
настоящие членам 

ОНК запрещено).

Камера СИЗО 
«Кресты» в начале XX 
века. Примерно так 
же выглядят сегодня 
помещения на первом 
этаже одного из 
корпусов «Матросской 
Тишины».

Дионисий Золотов 
сидит на нарах 
действительно как 
король на именинах.

УБИЙЦА НАМЕКНУЛ НА МОТИВ, 
ОТРЕЗАВ ВСЕ САМОЕ ВАЖНОЕ 

Расследованием одного из 
самых жестоких за послед-
нее время убийств заняты 
столичные правоохранители. 
В Южном округе 13 декабря 
был найден расчлененный 
труп мужчины с отрезанным 
половым органом.

Как стало известно «МК», в 
8.20 сотрудники автосерви-
са на улице Мелитопольская 
обнаружили в комнате отды-
ха на втором этаже своего 
мертвого коллегу, 37-летнего 
сварщика Эдуарда. Причем 
убийца буквально разделал 
тело, как опытный мясник. 
Несчастный был полностью 
обнажен. На его теле насчи-
тали около 40 ножевых ра-
нений. Убийца обезглавил 
сварщика, отрубил ему ноги 
и руки (к одной из них был 
привязан нож на шнурке), а 
также уши, палец левой руки 

и половой орган. Специали-
сты считают, что преступле-
ние могло быть совершено на 
почве ревности. 

Эдуард работал в авто-
сервисе около полугода. В 
столицу он приехал из Уд-
муртии. В 2000 году его 24-
летний брат погиб при взры-
ве на производстве. Эдуард 
же как раз в то время сел в 
тюрьму за аферу. Его супру-
га, сотрудница магазина, 
вскоре тоже была осужде-
на за мошенничество. Ма-
ленький сын пары остался 
на попечении родителей 
Эдуарда, которые и воспи-
тывают ребенка. В столице 
мужчина сначала снимал 
квартиру, а затем стал жить 
прямо в автомастерской и 
рассказывал родителям, что 
ему очень много приходится 
работать.

ЖЕРТВЕ ТЕРАКТА НАПЕЧАТАЛИ НОВЫЙ ЧЕРЕП
Сложнейшую операцию 

с применением титанового 
протеза, напечатанного на 
3D-принтере, сделали врачи 
жертве теракта в петербург-
ском метро 29-летней Мари-
не Кочуновой. 

В роковой день 3 апреля 
2017 года девушка оказа-
лась в первом вагоне по-
езда, в котором привел в 
действие взрывное устрой-
ство террорист-смертник. 
К этому времени Марина 
жила в Санкт-Петербурге 
уже восьмой год, работала 
менеджером по логистике и 
подрабатывала репетитор-
ством (образование учителя 
английского и французского 
языков она получила в род-
ном Мурманске). 

Самого момента взрыва, 
как и того, что было сра-
зу после него, Кочунова не 
помнит. После трагедии ее 
вместе с другими пострадав-
шими госпитализировали в 
НИИ им. Джанелидзе: у нее 
диагностировали многочис-
ленные повреждения, самым 
серьезным из которых была 
травма головы — взрыв раз-
рушил верхнюю часть чере-
па, и только чудом серьезно 
не пострадал мозг. Медики 
предложили Марине при-
бегнуть к одному из самых 
прогрессивных на сегодня 
способов протезирования 
костей: на специальном 3D-
принтере ей должны были 
напечатать недостающий 
фрагмент черепа для того, 
чтобы потом с его помощью 

«отреставрировать» сохра-
нившуюся часть. От питер-
ских врачей столичные спе-
циалисты получили данные 
компьютерной томографии 
Марины и спроектировали, 
а затем и напечатали тита-
новый имплантат. 

Как объяснила ведущий 
инженер-конструктор Ольга 
Ефименко, инновационная 
технология позволяет соз-
дать пластину, восстанавли-
вающую эстетический вид, в 
частности, симметрию чере-
па. Она защищает головной 

мозг от ударов. Также протез 
стабилизирует внутричереп-
ное давление.

Операцию в НИИ курировал 
директор медицинского ин-
ститута. Все прошло успеш-
но, хотя потом еще некоторое 
время девушке пришлось 
мириться с последствиями 
протезирования: организм 
привыкал к пластине, рас-
тягивалась закрывающая ее 
кожа — из-за этого болели 
челюстные связки во время 
еды. 

Протез хорошо прижил-
ся, и сейчас Марина живет 
полноценной жизнью: пу-
тешествует и строит планы 
на покупку вместе с мужем 
Романом собственной квар-
тиры в Санкт-Петербурге. 

— В метро мне не страшно 
спускаться, если я с мужем, 
например, — говорит Кочуно-
ва. — Одна в метро не рискую 
заходить, по делам езжу на 
такси. Во мне все-таки есть 
вера, что дважды подобное 
случиться не может.

Портрет трагически погиб-
шего актера Сергея Бодрова 
в образе бессмертного героя 
90-х Данилы Багрова появил-
ся на днях на фасаде дома 
№34 на Кременчугской улице 
в Москве. Огромное граффи-
ти на все пять этажей было 
нарисовано за три дня дву-
мя художниками — Артуром 

Кашаком и Ильей 
Соколовым. «Мы 
использовали 
аэрозольные 
краски, которые 
не смываются с 
течением време-
ни, — рассказал 
«МК» Соколов. 
— Почему было 
выбрано имен-
но это место, 
мы не знаем, 
так как заказчик 
не вдавался в 
подробности». 
Перформанс 
был согласован 
с управдомом, 

но, как теперь заявили в 
УК, от жителей дома уже 
поступило несколько об-
ращений с просьбой убрать 
«народного героя». И теперь 
перед коммунальщиками 
стоит дилемма — оставить 
граффити или закрасить в 
нейтральный цвет.

ПОЛИЦИЯ УСТАНОВИЛА ЦЕННИКИ 
ДЛЯ «ОХОТНИКОВ ЗА ГОЛОВАМИ»

С порядком выплаты де-
нежного вознаграждения за 
помощь в поимке преступни-
ков, предотвращении трак-
тов и других преступлений 
разобралось МВД РФ. Сило-
вое ведомство вынесло на 
обсуждение проект «Положе-
ния о назначении и выплате 
полицией вознаграждения 
за помощь в раскрытии пре-
ступлений и задержании лиц, 
их совершивших».

Согласно проекту в случае 
возникновения у полиции не-
обходимости обращения к 
помощи граждан в целях рас-
крытия преступления стражи 
порядка могут посулить за 
помощь денежное возна-
граждение, которое может 
превышать даже 3 миллио-
на рублей. Претендовать на 
кругленькую сумму смогут 
все граждане России, а также 
иностранцы и лица без граж-
данства. Нормы положения, 
впрочем, не будут касаться  
осведомителей.

Решение об объявлении 
вознаграждения принима-
ют либо министр, либо его 
первый заместитель. Вопрос 
о вознаграждении до 500 ты-
сяч рублей будет решаться на 
уровне территориального ор-
гана, до 3 миллионов рублей 
— на уровне замминистра. 

Вознаграждению на сумму 
более 3 млн рублей зеленый 
свет давать будет только гла-
ва МВД.

Объявление о вознаграж-
дении можно будет считать 
действительным, как толь-
ко соответствующий текст 
появится на официальном 
интернет-сайте МВД Рос-
сии. В тексте силовики бу-
дут обязаны указать размер 
вознаграждения, условия его 
выплаты, сведения о подраз-
делении, участвующем в рас-
крытии преступления.

Деньги решено выплачи-
вать только в случае, если 
«инициативное предостав-
ление достоверной инфор-
мации в период размещения» 
закончится задержанием 
преступников или прекра-
щением уголовного дела.

Любопытно, что в слу-
чае, если помогать полиции 
вызовется не одно лицо, а 
целая группа, выплата воз-
награждения «определяет-
ся руководителем с учетом 
меры их личного участия в 
раскрытии», то есть делиться 
деньги будут в зависимости 
от вклада каждого.

Приз удачливый «охотник 
за головами» сможет полу-
чить наличными или на свой 
банковский счет.

БАТАРЕИ В КВАРТИРАХ БУДУТ САМИ СЛЕДИТЬ  
ЗА ТЕМПЕРАТУРОЙ

Температуру горячей воды 
в жилых домах начнут изме-
рять специальными датчика-
ми, а при отклонении ее от 
нормы «умная система» сама 
подаст знак в управляющую 
компанию.

 Автоматизированная си-
стема учета потребления 
ресурсов пока работает как 
приемник показаний по го-
рячему водоснабжению и 
центральному отоплению. Но 
в ближайшее время планиру-
ется расширить ее функцио-
нал и внедрить во все дома 
города. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамен-
та информационных техно-
логий столицы, система 

начнет оценивать качество 
поставляемых ресурсов. То 
есть если на улице мороз, а 
батареи в доме недостаточ-
но теплые, небольшой дат-
чик, который подключается 
к радиатору отопления или 
водным счетчикам, в авто-
матическом режиме отпра-
вит информацию об этом в 
диспетчерскую службу. Та-
ким образом, проблема мо-
жет быть решена без участия 
жителя дома. Кроме того, 
«умная система» ведет кон-
троль за приборами учета, 
позволяя гарантированно 
платить только за фактиче-
ски потребленный объем 
ресурсов.

Н а п о м н и м ,  с е й ч а с 

норматив для подачи горя-
чей воды — 60–75 градусов. 
Если вы заметили, что вода 
недостаточно горячая, то 
следует замерить темпе-
ратуру и обратиться в УК за 
перерасчетом. Отметим, 
что если из горячего крана 
и вовсе течет вода менее 
40 градусов, то она должна 
считаться как холодное во-
доснабжение.

Пока к «умной системе» 
подключены здания соци-
альной сферы и небольшая 
часть жилых домов. Но со 
временем датчики появятся 
во всех домах, притом вы-
полнено это нововведение 
будет за счет городского 
бюджета. 

Бывшая участ-
ница шоу «Дом-2» 
30-летняя Мария 
Политова была 
найдена мертвой 
в среду в Щел-
ковском районе 
Подмосковья. 
По предвари-
тельной версии 
следователей, 
девушка отра-
вилась антиде-
прессантами, 
смешанными с 
большим количеством ал-
коголя.

Как уже сообщал «МК», 
Мария пропала 4 декабря 
— тревогу забил сожитель 
Артем, по профессии жур-
налист. Девушка ушла из 
дома, оставив свой теле-
фон. Мария страдала нерв-
ным расстройством и при-
нимала тетрациклические 
антидепрессанты. Мужчина 
опасался трагического ис-
хода, но одновременно вы-
двигал версию о том, что 
Мария могла отправиться к 
экс-возлюбленному, отбы-
вающему срок в колонии в 
Мурманской области. 

До конца остается не яс-
ным, навестила ли Мария 
бывшего кавалера или нет. 
Все это время волонтеры 
продолжали разыскивать 
девушку. 13 декабря они 

решили наве-
даться на се-
мейную дачу 
в п о с е л ке 
Загорянский. 
Эта летняя 
неотапли-
ваемая дача 
оформлена на 
дедушку Ма-
рии — врача-
уролога. К 
сведению, 
М а р и я  и з 

семьи потом-
ственных медиков.

Труп Марии в верхней 
одежде, но с признаками 
окоченения был обнару-
жен на территории дачного 
участка (с улицы Марию не 
было видно). Полицейские 
определили, что девуш-
ка, проникнув на участок, 
около получаса ходила во-
круг дома, пытаясь попасть 
внутрь. Это не получилось, и 
Мария, судя по всему, осела 
возле забора и замерзла до 
смерти — в полусидячем по-
ложении ее и обнаружили. 
Рядом лежала бутылка го-
рячительного напитка.

Предварительно, смерть 
Марии наступила от одно-
временного приема анти-
депрессантов и алкоголя. 
Следователи подмосковно-
го СКР проводят по данному 
факту проверку. 

ИТАЛЬЯНСКАЯ ФЕМИДА ХОЧЕТ 
ВЫРВАТЬ ИЗ РУК РОССИЙСКОЙ 

ЭКС-ГЛАВУ РОСГРАНИЦЫ 
 В российской судебной 

системе грядет большой 
скандал. Власти Италии тре-
буют обратной экстрадиции 
бывшего главы Росграницы 
Дмитрия Безделова, обви-
няемого в хищении 500 млн 
рублей, в связи с нарушения-
ми этой процедуры. 

Напомним, по версии 
следствия, Безделов в 2009 
году с помощью подчиненных 
похитил бюджетные денеж-
ные средства, выделенные 
государством на проекти-
рование, реконструкцию, 
строительство, оснащение и 
другое обустройство пунктов 
пропуска через границу Рос-
сии и Абхазии. Сам он вину 
не признает. 

В 2013 году чиновник был 
объявлен в международ-
ный розыск и скрывался от 
российского правосудия в 
Италии, где был задержан 
в конце октября 2014 года. 
Безделов находился под 
стражей за границей вплоть 
до апреля 2016 года, когда 
его экстрадировали в Мо-
скву и поместили в изолятор 
«Лефортово». 

Следователи Следствен-
ного департамента МВД спу-
стя два месяца после экстра-
диции попросили Мосгорсуд 
продлить меру пресечения 
Безделову на два месяца. И 
тут разразился настоящий 
скандал. Как выяснилось, 
все время после своего за-
держания экс-руководитель 
Росграницы был в заключе-
нии незаконно. Следователи 
не смогли предъявить каких-
либо документов, обосновы-
вающих продление ареста 
Безделову, пока он сидел 
в итальянском СИЗО. И во-
обще непонятно, на каком 
основании гражданин Рос-
сии был лишен свободы без 
соответствующего решения 
суда.

— После того как Без-
делова в 2014 году задер-
жали, российские органы 

предварительного след-
ствия были обязаны об-
ратиться в районный суд с 
ходатайством о продлении 
срока содержания под стра-
жей, — пояснил «МК» защит-
ник Безделова Борис Коже-
мякин. — Однако каких-либо 
судебных постановлений о 
продлении ему ареста рай-
онным судом и Мосгорсудом 
не выносилось и с ходатай-
ством Следственный депар-
тамент МВД не обращался. 

Он настаивал на том, что 
все предельные сроки по 
делу давно истекли и его 
подзащитный должен быть 
освобожден из-под стражи 
немедленно.

Представитель Москов-
ской городской прокурату-
ры Дмитрий Пчелкин, в свою 
очередь, заявил, что нару-
шений закона не выявлено: 
они отправляли факсимиль-
ные сообщения в Рим. Одна-
ко предъявить их прокурор 
не смог. Доводы защитника 
не нашли отклика и у Мос-
горсуда. Поэтому адвокат 
Кожемякин официально 
обратился с аналогичными 
претензиями к правосудию 
Италии. Ответ пришел спу-
стя год. Итальянские блю-
стители закона согласились, 
что при экстрадиции Без-
делова совершили ошиб-
ку, и потребовали вернуть 
его. Теперь непонятно, как 
из этой сложной ситуации 
будут выпутываться наши 
правоохранительные орга-
ны. Притом что приговор не 
за горами.

ЗВЕЗДА «ДОМА-2» ЗАМЕРЗЛА  
ПОД ОКНАМИ ДЕДУШКИНОЙ ДАЧИ

ВОЗМЕЗДИЕ 
БЕЗ СРОКА 
ГОДНОСТИ 

Осуждены участники 
теракта в Буденновске 

Еще двое участников теракта 22-
летней давности в Буденновске от-
правились в среду за решетку. Суд 
приговорил Рамзана Белялова к 15, 
а Магомеда Маздаева — к 13 годам 
общего режима.

Буденновскую больницу с залож-
никами террористы захватили в июне 
1995-го. В теракте участвовало поряд-
ка 120 человек. Пятеро главарей, вклю-
чая Шамиля Басаева, впоследствии 
были убиты в боях. 28 — осуждены на 
сроки от 11 до 15 лет. Еще 29 объявле-
ны в международный и федеральный 
розыск.

Читайте 2-ю стр.

ЧИП И МАНТУРОВ СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ
Электронная маркировка всех товаров 

превратится в еще один налог на покупателя
Успешная практика оснащения ме-

ховых изделий и лекарств специальны-
ми чипами натолкнула чиновников на 
мысль о продолжении этой программы. 
Как заявил глава Минпромторга Денис 
Мантуров, к 2024 году маркировка будет 
распространена на все отечественные 
товары. Это необходимо для ликвида-
ции контрафактной продукции, которая 

заполняет прилавки наших магазинов. 
Эксперты отрицательно восприняли 
такую инициативу. Они уверены, что 
издержки за оснащение товаров чи-
пами будет вынуждено взять на себя 
население, тогда как доходы от этой 
деятельности осядут в карманах част-
ных компаний.

Читайте 3-ю стр.
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Двое граждан Грузии готовы назвать в 
суде имена организаторов и исполните-
лей расстрелов на Майдане в 2014 году. 
Как заявил адвокат бывшего сотрудника 
спецподразделения «Беркут» Павла 
Аброськина, Александр Горошинский, 
грузинские наемники согласились дать 
под присягой показания в Святошинском 
районном суде Киева. Допрос свидете-
лей пройдет в формате видеосвязи, так 
как они опасаются за свою жизнь. 

Речь идет об Александре Ревазишвили и 
Кобе Нергадзе — героях итальянского докумен-
тального фильма «Украина. Скрытые истины». 

Кроме этих двоих в фильме фигурировал еще 
один грузинский наемник — Залоги Кварацхелия. 
Итальянский журналист Джан Микалессин в тече-
ние двух лет пытался раскрыть тайну «снайперов 
Майдана» и наконец нашел двух фигурантов в 
столице Македонии, Скопье. Местонахождение 
третьего он решил не раскрывать. По словам 
этих людей, вербовкой наемников для участия 
в Майдане занимались в Тбилиси ближайшие 
соратники Саакашвили. В качестве гонорара 
за «командировку» в Киев им было обещано по 
6 тысяч долларов каждому. Первоначально им 
говорили, что их задача будет состоять в охране 
митингующих от сотрудников «Беркута». Однако 

по мере развития событий задачи уточнялись: на 
первый план вышла организация беспорядков. 
Один из них утверждал, что в момент обостре-
ния противостояния их отряду приказали стре-
лять одновременно по сотрудникам «Беркута» 
и по протестующим, однако этот приказ они не 
выполнили.

Чуть позже эти же люди повторили и дета-
лизировали свои показания в авторской про-
грамме македонского тележурналиста Миленко 
Неделковски. 

По словам адвоката Александра Горошин-
ского, во время личной встречи свидетели рас-
сказали ему, что из Грузии было привезено около 
50 наемников, которые 20 февраля вели огонь по 
митингующим. «Наемники делились на группы по 
10 человек, которые размещались в разных точ-
ках и имели задание применять оружие в разное 
время по указу их руководителей и командиров 
групп. Ставилась задача вести огонь без разбора, 
то есть как по митингующим, так и по силовикам с 
целью создать конфликт, — рассказал адвокат. — 
Свидетели сообщили, что им раздали оружие и 
патроны. Одна группа, по словам Ревазишвили, 
стреляла из здания консерватории. А Нергадзе 
видел снайперов из здания отеля «Украина».

Оба свидетеля утверждают, что сами оружие 
не использовали. Они согласились дать публич-
ные показания, чтобы защитить себя, потому 
что два человека из их группы уже пропали без 
вести. Стоит отметить, что первые сообщения о 
«грузинских снайперах» на Майдане появились 
вскоре после трагических событий. Так, генерал 
грузинской армии, бывший командир батальона 
«Пантера» Тристан Цителашвили, еще весной 
2014 года заявлял о том, что ему известны лич-
ности четырех снайперов. «Эти люди — бывшие 
сотрудники контролируемой Саакашвили силовой 
структуры, — рассказал генерал. — Прежняя 
власть тренировала их именно для таких дел».

В настоящее время в Святошинском суде 
Киева рассматривается дело пяти бывших со-
трудников «Беркута», которых обвиняют в рас-
стреле протестующих на Майдане.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Они готовы дать показания в суде

«ГРУЗИНСКИЕ СНАЙПЕРЫ» 
МАЙДАНА ВЫШЛИ ИЗ ТЕНИ

Александр Ревазишвили и Коба Нергадзе лица не скрывают, 
потому что обезопасить их может только гласность.

Госдума единогласно приняла в первом 
чтении законопроект, который вводит 
в России дополнительное ежемесяч-
ное пособие на первых и вторых детей, 
родившихся после 1 января 2018 года в 
малоимущих семьях. Выплаты в разных 
регионах будут разные и составят при-
мерно от 8 тысяч рублей до 20 тысяч 
рублей в месяц.

Законопроект Владимир Путин внес в Гос-
думу сразу после того, как объявил о своем на-
мерении участвовать в президентских выборах. 
Предлагается ввести ежемесячную дополнитель-
ную выплату на первого или второго ребенка, 
родившегося или усыновленного после 1 января 
2018 года. Родители ребенка должны постоянно 
проживать на территории РФ, а сам ребенок 
иметь гражданство РФ. Выплата будет равна 
прожиточному минимуму несовершеннолетне-
го за второй квартал предыдущего года в том 
регионе, где проживает семья, и, как пояснил 
депутатам министр труда и социальной защиты 
Максим Топилин, «будет зависеть от уровня жизни 
в данном субъекте РФ». 

Право на помощь получат лишь семьи со 
среднедушевым доходом родителей и детей 
не более 1,5 прожиточного минимума трудоспо-
собного населения в регионе за второй квартал 
предыдущего года. Учтут только текущие доходы 
родителей или одного из них, если семья не-
полная: зарплаты, пенсии, стипендии, пособия. 
Единовременная помощь в связи со стихийными 
бедствиями и терактами, доходы от вкладов в 
банках и от сдачи имущества (например кварти-
ры) в аренду в расчет не принимаются. 

Из текста законопроекта следует, что до-
ходы проживающих вместе с детьми и внуками 
бабушек и дедушек учитывать не будут, как и до-
ходы родителей, находящихся в местах лишения 
свободы, на принудительном лечении или на 
полном государственном обеспечении. 

При переезде семьи в другой регион выпла-
ты прекратятся, и чтобы получить на них право 
вновь, придется снова сдавать документы на 
новом месте жительства. На детей, отданных в 
детский дом, пособий не положено.

Подавать заявление на выплаты даже ни-
куда не переезжавшим придется два раза: по-
сле рождения ребенка и через год. Если речь 
идет о первом ребенке — обращаться надо в 
региональное управление соцзащиты, а если о 
втором — в Пенсионный фонд. Дело в том, что 
способ финансирования этих выплат из сооб-
ражений экономии придуман хитрый. Пособие на 
первого ребенка оплачивается из федерального 
бюджета, который целевым образом перечислит 
деньги регионам. А пособие на второго ребен-
ка будут выдавать из средств материнского 

капитала, который сейчас составляет 453 тысячи 
рублей. Истратится он — выплаты прекратят 
немедленно.

В Москве прожиточный минимум трудо-
способного населения во втором квартале 2017 
года составил 18 742 рубля — значит, право на 
выплату получат семьи, где среднедушевой доход 
не превышает 28 113 рублей в месяц. В полной 
семье при рождении первого ребенка и отсут-
ствии других доходов, кроме зарплаты, родители 
должны получать в месяц на двоих около 84 тысяч 
рублей. Если родитель один — право на пособие 
дает доход не больше 56 226 рублей в месяц. 
Прожиточный минимум ребенка во втором квар-
тале 2017 года в столице составил 13 938 рублей 
в месяц. Таким будет и пособие малоимущим 
семьям — и на первого, и на второго.

В Московской области пособие составит в 
2018 году 11 522 рубля в месяц.

Расходы из федерального бюджета на 
новые выплаты, как следует из финансово-

экономического обоснования, составят только 
в 2018 году 21,4 млрд на первых детей и 24,6 
млрд рублей на вторых. «Мы недавно принимали 
бюджет, и там вроде бы все выскребли, сказали, 
больше нет ни на лекарства, ни на пособия», — 
заметил Алексей Куринный (КПРФ), назвав за-
конопроект «безусловно, предвыборным шагом» 
Владимира Путина. Но Андрей Исаев («ЕР») наста-
ивал, что это «не политически мотивированные 
решения, связанные с избирательной кампанией, 
а часть последовательной политики». 

Когда парламент меньше месяца назад 
принимал бюджет, разговора о таком подарке 
российским семьям действительно не шло. Где 
же в главном финансовом плане страны запрята-
ны деньги? Г-н Топилин рассказал, что выплаты 
на первых детей предусмотрены в разделе «Иные 
зарезервированные средства по решению пре-
зидента». В этой «заначке» на 2018 год заложено 
более 500 млрд рублей…

А средства на материнский капитал в бюд-
жете Пенсионного фонда и так предусмотрены, 
пояснил министр. 

Выплаты за первого ребенка, по прогнозу 
правительства, получат ежегодно примерно 
45,7% от числа рожденных первых детей, а по-
собия на второго ребенка — 50,7% от числа 
рожденных вторых детей.

Власти надеются такими мерами «как ми-
нимум стабилизировать рождаемость». 

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
Прошло 22 года, но расследование 
продолжается. Участников ищут 
главным образом по фотографиям 
и видеозаписям. 

Поскольку в Буденновске работало множество 
журналистов, следствие располагает портретами 
большинства террористов. Сложность в том, что 
многие носили в Буденновске маски. К тому же 
все изменились внешне. Парню на фото было 18 
лет, а сейчас это сорокалетний мужчина. И поди 
докажи, что он — это он.

Обычно проводится портретная экспертиза. 
Если она подтверждает высокую вероятность того, 
что на старом снимке подозреваемый, следствие 
старается закрепить подозрения показаниями 
свидетелей. Защита, наоборот, ищет свидетелей, 
чтоб подозрения опровергнуть. 

По такому же сценарию шло расследование 
в отношении Белялова и Маздаева, и суд пришел 
к выводу, что они участвовали в теракте.

В больнице Буденновска террористы удер-
живали больше двух тысяч человек. Больные. 
Медперсонал. Около ста девушек из медучилища, 
которые как раз пришли на практику. И основная 
масса — люди, захваченные террористами на 
улицах города. 

Банда приехала из Чечни в Буденновск на 
«КамАЗе». Милиция на постах машину не про-
веряла. У террористов помимо грузовика были 
еще милицейские «Жигули». В них ехал террорист, 
переодетый милиционером. На постах говорил, 
что везет из Чечни «груз 200». Если возникали 
вопросы — давал деньги. 

Планировалось добраться до Пятигорска, 
захватить самолет с пассажирами, прилететь 
в Москву и требовать вывода войск из Чечни и 
предоставление республике независимости. 

Милиция Буденновска решила, однако, про-
верить «КамАЗ», поэтому террористы реализовали 
свой план там. Захватили больницу с заложниками 
и держались в осаде четверо суток. 

Спецназ предпринял две неудачные попытки 
штурма. Когда стало ясно, что заложников можно 
освободить ценой только очень больших потерь, 
премьер-министр Черномырдин согласился вы-
полнить требования террористов. 

Банде были предоставлены автобусы. Под 
прикрытием 150 заложников террористы уехали 
в Дарго — село в горной Чечне, где не было в тот 
момент федеральных войск. Заложники были 
отпущены, а банда растворилась.

После Буденновска еще были «Норд-Ост» и 
Беслан и в общественном сознании всегда боро-
лись две точки зрения: а) пойти на уступки терро-
ристам и спасти заложников, а потом уже выловить 
всех террористов по одному и наказать; б) не идти 
на уступки и уничтожить террористов на месте, не 
считаясь с тем, что заложники погибнут тоже. 

В «Норд-Осте» и Беслане был выбран второй 
вариант, погубивший заодно с террористами мно-
жество заложников. 

Кризис в Буденновске разрешался по перво-
му варианту. 

Объективности ради надо сказать, что в Бу-
денновске потери тоже были большие. 99 человек 
были убиты террористами на улицах и в обще-
ственных зданиях, когда банда напала на центр 
города. Позже — во время неудачного штурма 
больницы — от слепых пуль спецназовцев по-
гибли еще 30 человек, все они были заложниками. 
Но после того как Черномырдин согласился на 
условия террористов, ни один заложник не погиб. 
150 человек, поехавших с террористами в Дарго в 
качестве живого щита, вернулись домой.

То, что 26 участников теракта уже отбыва-
ют наказание, а вчера на зону отправились еще 
двое, — событие не громкое, но духоподъемное. 
Оно доказывает, что первый вариант работает 
тоже. Проходят десятилетия, но следственные 
органы продолжают искать террористов, находить 
и наказывать. Принцип возмездия реализуется. 
Поэтому не следует отметать первый вариант 
категорически, если, не дай бог, что-то подобное 
снова случится. Тем более если это случится с 
нами или с нашими детьми.

 Юлия КАЛИНИНА.

КОМУ ЗАПЛАТЯТ ЗА 
«ПУТИНСКИХ ПЕРВЕНЦЕВ»?

ВОЗМЕЗДИЕ БЕЗ СРОКА ГОДНОСТИ

КАДР

СИЛОВИКИ

СКАНДАЛ

ИХ НРАВЫ

ПРАЗДНИК

ПОЛИЦЕЙСКИЕ И ВОЕННЫЕ ВМЕСТЕ ОБЕСПЕЧАТ ПРАВОПОРЯДОК

ПРАХ ХВОРОСТОВСКОГО НИКТО НЕ ТЕРЯЛ

ЕГИПЕТСКАЯ ПЕВИЦА ПОПАЛА В ТюРьМу зА ТАНЕЦ С БАНАНОМ

КРЕМЛЕВСКАЯ ЕЛКА С ГОДАМИ СТАНОВИТСЯ ВСЕ НИЖЕ И МОЛОЖЕ

МВД РФ и Минобороны 
РФ договорились вместе 
ловить преступников, 
беглых военнослужащих, 
а также бороться с нарко-
преступлениями. Согла-
шение «О взаимодействии и 
координации деятельности 
Минобороны РФ и МВД РФ 
по вопросам обеспечения 

правопорядка» в среду, 
13 декабря, подписали Вла-
димир Колокольцев и Сергей 
Шойгу. 
— Минобороны и МВД 
накоплен большой опыт со-
вместной деятельности по 
поддержанию законности 
и правопорядка. Благо-
даря скоординированным 

действиям наших ведомств 
удалось в три раза сокра-
тить число военнослужащих, 
находящихся в федераль-
ном розыске, организовать 
совместное патрулирование 
военных гарнизонов и пре-
сечение правонарушений на 
их территории, — отметил 
Шойгу.

И после смерти Дмитрия 
Хворостовского вокруг его 
имени возникают неле-
пые скандалы: некоторые 
СМИ сообщили, что якобы 
местные чиновники из 
Красноярска (а именно 
там должны захоронить 
часть праха известного 
певца) потеряли капсулу, 
прибывшую из Москвы... 
Собственно, «исчезновение» 

урны заключалось лишь в 
том, что местные чиновники 
просто не афишировали 
местонахождение капсулы, 
не отвечали на вопросы СМИ. 
Поэтому кто-то решил, что 
прах потерян, о чем раззво-
нили на всю страну. 
Наш источник рассказал, что 
захоронение в Красноярске 
пройдет, как и планирова-
лось, весной, равно как и все 

мероприятия, связанные с 
увековечением памяти Дми-
трия Хворостовского. А что 
до «потери», то это просто 
«информационная гадость»: 
«Это за гранью добра и зла. 
Кто сочиняет эту ерунду? Это 
плод больного воображения». 
Сама же капсула хранится 
там, где и положено, — в мэ-
рии города, в специально 
отведенном для этого месте.

Власти Египта углядели 
пропаганду разврата в 
видеоклипе, где 25-летняя 
певица Шима Ахмед 
танцует в нижнем белье и 
«провокационно» кусает 
фрукты, в т.ч. традиционно 
ассоциирующийся с сек-
суальной распущенностью 
банан. Что примечательно, в 
этом клипе Шима представ-
лена в образе учительницы, 

танцует она перед своими 
учениками. Для мусульман-
ской страны такое неприем-
лемо — и суд признал певицу 
виновной в призыве обще-
ственности к развратным 
действиям: ее арестовали на 
два года и оштрафовали на 
560 долларов. Также к двух-
летнему тюремному сроку 
заключения заочно был при-
говорен и режиссер ролика. 

Главная новогодняя елка 
страны, которую устано-
вят на Соборной площади 
Кремля, будет срублена 
в подмосковном Домо-
дедове. Завтра в полдень 
на территории городского 
округа Домодедово (По-

дольское лесничество) будет 
срублена главная новогодняя 
ель России. Ее возраст со-
ставляет 90 лет, высота — 27 
м, диаметр ствола — 60 см, 
размах нижних ветвей — 10 
м. Выбор лесной красавицы 
осуществлялся специальной 

федеральной комиссией под 
руководством Главного экс-
плуатационного управления 
Управделами Президента 
РФ. Основными критериями 
были размеры и визуаль-
ная привлекательность: 
правильная пирамидальная 
форма кроны, равномерная, 
насыщенная окраска хвои. 
Кроме того, к дереву должен 
быть обеспечен удобный 
подъезд. 17 декабря главная 
новогодняя ель будет отправ-
лена автопоездом в Москву 
для установки на Соборной 
площади Кремля. 
В последние три года 
главный символ праздника 
уменьшался по высоте, но 
молодел.

Китаец выжил с копьем в спине.
В китайской провинции Анхой неизвестные злоумышленники напали на пас-

сажира автомобиля и всадили ему в спину древнее копье. Пострадавшего, пронзенного 
копьем, доставили в народную больницу Хуаншань, где медики не смогли сразу извлечь 
орудие преступления — это привело бы к сильной кровопотере — и потому для начала про-
сто укоротили длину копья.
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В Москве право на пособие 
будут иметь семьи с доходом 
менее 84 тыс. рублей  
и матери-одиночки с доходом 
менее 56 тыс. рублей
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Не осталось в стороне даже выс-
шее руководство страны, пообе-
щавшее устами президентского 
пресс-секретаря «приложить все 

усилия» для «защиты законных интересов» Ке-
римова. В общем, можно не сомневаться: речь 
идет не о расправе над «Джавдетом», а напро-
тив, о спасательной операции. План, конечно, 
так себе, но, как говорил один из родоначаль-
ников отечественной правоохранительной си-
стемы, попытка — не пытка.

И все было бы хорошо — ну, относительно 
хорошо, по плану, — если бы Юрий Яковлевич 
просто поблагодарил французских коллег за 
проявленную бдительность. Мол, сами чуяли 
неладное, не верили монашески скромным 
декларациям сенатора-миллиардера, шли по 
следу, собирали по крупицам доказательства, 
но для возбуждения дела их не хватало. А тут 
как нельзя кстати подоспели вы с целой кипой 
убойных материалов. Спасибо, друзья! Теперь-
то мы знаем, почему декларации о доходах так 
расходятся с расходами. Теперь-то уж этим 
господином займемся мы. И можете не сомне-
ваться: его ждет на родине отнюдь не ласковый 
прием. Ответит по всей строгости суровых рос-
сийских законов!

Так надо было сказать. Прозвучало же 
совершенно иное: «На мой взгляд, не совсем 
правильная формируется практика, когда люди 
с особым статусом — а он сенатор у нас, член 
Совета Федерации — так запросто могут быть 
арестованы. На мой взгляд, это неправильно... 
Он сенатор, избранный людьми, у нас предусмо-
трен особый статус привлечения таких лиц к 
ответственности». То есть прямым текстом за-
явлено: отдайте Керимова, и мы тут же отпустим 
его на все четыре стороны. В общем, несмотря 
на, как всегда, добрые намерения, получилось, 
как всегда, плохо. Теперь французы вернут на-
роду его слугу лишь в случае угрозы ядерного 
удара по Парижу, а так далеко сострадание к 
Керимову в российских коридорах власти, будем 
надеяться, не зайдет. 

Невольно даже закрадывается подозрение, 
что в Москве не так уж и хотят возвращения 
Керимова. Иначе бы действовали куда тоньше. 
Но, скорее всего, дело все-таки не в конспиро-
логии, а во все той же психологии. Слишком уж 
отличны представления о том, что такое хорошо 
и что такое плохо, бытующие на верхушке на-
шей пирамиды власти, от канонов правового 
государства. Здесь, похоже, и в самом деле 
недоумевают, как можно к человеку с «особым 
статусом» — богатому, знатному, пользующе-
муся благорасположением высокого началь-
ства — относиться как к какому-то презренному 
простолюдину.

Примеры можно приводить долго. Понятно, 
что началось все далеко не вчера. Философия 
сторонников «дифференцированного право-
применения» сформулирована еще в старом 
советском фильме «Инспектор ГАИ». «Правила 
— они ведь придуманы для усредненного чело-
века, — внушал принципиальному лейтенанту 
Зыкину местный «хозяин жизни» Трунов, будучи 
остановленным за превышение скорости. — Вы 
будете требовать от стрижа, чтобы он летал 
как воробей, а от воробья — чтобы он летал 
как стриж? Будете или нет?» Ответ, впрочем, 
достоин этих разглагольствований: «Здесь до-
рога, а не птичник».

Много лет прошло, а с Зыкиными в стра-
не по-прежнему напряженка. Зато для Труно-
вых настал золотой век. В том числе в прямом 
смысле.

Андрей КАМАКИН. 

Захваченная 
больница.

«КЕРИМОВ НАШ,  
НЕ ТРОГАЙТЕ ЕГО»
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2017 год выдался урожайным на круглые 
исторические даты. Столетие двух революций, 
80-летие «большого террора», 40-летие бреж-
невской Конституции, 30-летие начала пере-
стройки... Эти события оказали разное влияние 
на ход истории, и отношение в обществе к ним 
неоднозначное. Различия в оценках совет-
ского периода раскалывают граждан страны 
на противоборствующие лагеря. Для кого-то 
перестройка — начало пути к демократии. Для 
других — предательство советской Родины, 
диверсия, которая привела к развалу СССР. 
Октябрьскую революцию часть общества счи-
тает началом нового этапа в развитии страны, 
который привел к созданию мировой сверх-
державы. Другая часть — началом кровавого 
социально-политического эксперимента, сто-
ившего жизни десяткам миллионов людей. То 
же самое с массовыми репрессиями 1937–1938 
годов. Одни оценивают их как укрепление го-
сударства, обвиняя оппонентов в завышении 
количества жертв и использовании этой темы 
для «очернения» советской истории. Другие — 
как уничтожение генофонда страны.

Эта борьба на историческом поле свиде-
тельствует о том, что процесс преобразова-
ний, начатый в 1917 году, не завершен до сих 
пор. Революция — это ведь не только взятие 
Зимнего дворца. Это исторический процесс, 
длящийся десятилетиями. Во Франции, после 
революции в 1789 году, процесс общественной 
трансформации затянулся до середины XX 
века. Полтора века понадобилось французам, 
чтобы найти оптимальную форму политического 
устройства и примириться со своей историей. 
Республику сменило Консульство, потом были 
Первая империя Наполеона, реставрация Бур-
бонов, революции 1830 и 1848 годов, Вторая 
республика, Вторая империя, Третья и Четвер-
тая республики... И лишь генералу де Голлю, 
учредившему Пятую республику, удалось за-
вершить этот процесс. Французы больше не 
воюют с собственным прошлым. 

В России же дискуссии по поводу отно-
шения к прошлому, напротив, обострились. 
Это связано с тем, что модель стабильности 
периода высоких цен на нефть себя исчерпала: 
будущее пугающе неопределенно, и массовое 
сознание инстинктивно ищет опору в прошлом. 
Тут-то и начинается конфликт — на что именно 
опереться? Противоборствующие лагеря разо-
блачают друг друга, упрекают в неточностях, 
передергивании фактов, и так далее, и тому 
подобное. Ничего хорошего в этом бесконечном 
поиске исторической правды на самом деле 
нет: он не позволяет стране двигаться вперед. 
Библейский Лот со своим семейством смог 
покинуть обреченные на разрушение Содом и 
Гоморру при помощи ангелов. Но они запретили 
жене Лота оглядываться назад. Однако в пути 
женщина все же оглянулась и превратилась 
в соляной столп. Обращенность в прошлое 
закрывает путь в будущее, препятствует дви-
жению вперед. Приводит к окаменению, невоз-
можности дальнейшего развития. 

Накануне предстоящих президентских вы-
боров в Администрации Президента РФ созре-
ла идея предложить россиянам вдохновляющий 
«образ будущего». Но попытки политтехнологов 
не увенчались успехом. Погруженное в прошлое 
общество лишено энергии движения вперед. 
Да и консенсус по поводу того, к чему мы со-
бираемся прийти, также не сложился. Хотя 
если мы хотим вписаться в современный мир, 
то по поводу ценности человеческой жизни 
не может возникать вообще никаких споров. 
Уважение прав человека, инвестиции в чело-
веческий капитал — основная тенденция раз-
вития. Люди не должны приноситься в жертву 
укреплению государства ни путем репрессий, 
как при «строительстве коммунизма», ни путем 
обнищания и люмпенизации населения, как при 
«диком капитализме». 

Тема человеческих жертв — это вопрос от-
ношения к власти. Если власть — нечто сакраль-
ное, данное свыше, то она, естественно, требует 
жертвоприношений. Жертвы ее укрепляют. Если 
же сакральна человеческая жизнь, то к власти 
относятся как к функционалу, обеспечивающе-
му жизнедеятельность социума. Такой власти 
жертв не приносят. Европа пришла к этому 
мировоззрению после ужасов Первой и Второй 
мировых войн. Пережив череду диктатур, на-
цизм, культ вождей, европейская цивилизация 
по-новому осмыслила идеалы эпохи Просве-
щения и отказалась от обожествления власти 
и ее представителей. Соединенным Штатам 

повезло больше. Американскому государству, 
демократическому с самого своего основания, 
удалось избежать тех потрясений, через кото-
рые пришлось пройти Старому Свету.

Философ Мераб Мамардашвили много 
размышлял о загадке повторяемости событий 
в российской истории. И пришел к выводу, что 
Россия оказалась «не перепахана христиан-
ством». С точки зрения философа, христи-
анство позволило европейской цивилизации 
вырваться из циклического, мифологического 
времени в историческое, «осевое». А в России 
ничего подобного не произошло. Сегодня это, 
возможно, звучит довольно странно, учиты-
вая нынешнюю роль РПЦ в общественной и 
политической жизни. Но это все — внешние 
проявления религиозности. Несмотря на рост 
числа храмов, несмотря на принятие законов о 
«защите чувств верующих» и попытки запретов 
фильмов, эти чувства оскорбляющих, христи-
анство еще не завершило свою историческую 
миссию прорыва общества из языческого, ци-
клического времени в историческое. Поэтому в 
XXI веке в стране вновь возникает тема сакраль-
ности власти, культа вождей и царей. 

Не доделало свою работу у нас и Про-
свещение. Да, можно очень долго перечислять 
фамилии наших просветителей — писателей, 
философов, политиков, общественных деяте-
лей. Вспомнить о беспрецедентной в истории 
кампании по ликвидации безграмотности в 30-е 
годы прошлого века, о советской системе обра-
зования. Но главные идеи Просвещения так и не 
осели в головах советских людей. Это наглядно 
продемонстрировали такие «чародеи» 1980-х 
годов, как Анатолий Кашпировский и Алан Чу-
мак. Миллионы граждан атеистической страны 
заряжали воду и кремы во время телесеансов 
и надеялись, что у них рассосутся рубцы. 

Революции завершаются не штурмами 
крепостей и дворцов, а сменой мировоззрения 
и общественных приоритетов. Они заверша-
ются в сознании людей. Революция, начатая 
в России сто лет назад, не кончится до тех 
пор, пока российское общество не проделает 
необходимую работу, пока не произойдет фа-
зовый переход из мифологического времени в 
историческое. Пока же в стране наблюдается 
очередной цикл повторения старых сюжетов. 
Путинское правление его критики уже сравни-
вают с брежневским «застоем». Ксения Собчак 
призывает к «новой перестройке». Довольно 
широкие слои населения ждут пришествия 
«второго Сталина», который прищучит зарвав-
шихся воров, наведет порядок и восстановит 
справедливость. Это колесо повторяющихся 
событий в принципе может крутиться бес-
конечно. Произойдет «новая перестройка», 
за которой последует новое ослабление госу-
дарства... Завершится цикл приходом к власти 
«нового Путина».

Карлу Марксу принадлежит фраза: «Мерт-
вые держат живых». Это про сегодняшнюю 
Россию. Страна застряла в прошлом, не видит 
своего будущего. Для возвращения в совре-
менность требуются моральные авторитеты, 
способные сформулировать цель развития 
страны. Иными словами, нам нужен свой де 
Голль, который сможет завершить революцию, 
предложить проект общественного консенсуса. 
В России такой фигуры пока, к сожалению, нет. 
Политика превратилась в шоу, в котором нет 
места для мыслителей и моральных автори-
тетов. Общество еще не созрело для этого, а 
семена, брошенные на камни, не дадут всходов. 
Остается надеяться, что новый виток войны 
с прошлым, спровоцированный кризисным 
периодом, достаточно перепашет «почву», 
общественное сознание, для появления «рос-
сийского де Голля». 

В заключение приведу цитату из знаме-
нитой речи де Голля в Байё в 1946 году: «Юри-
дически и фактически государственная власть 
является таковой лишь в том случае, если вы-
ражает высшие интересы нации и опирается 
на доверие граждан. Возводить здание госу-
дарственных учреждений на другой основе 
— значит строить на песке и рисковать, что 
это здание вновь рухнет при первом же из тех 
кризисов, которые в силу природы вещей так 
часто потрясают нашу страну». Эти слова ска-
заны про Францию, но в полной мере относятся 
и к России.

СЕГО ДНЯ
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Люди не должны приноситься в жертву укреплению 
государства

Самый большой резонанс в 2017 году вы-
зывали шифровальщики, из-за которых компа-
нии потеряли несколько миллиардов долларов. 
Одной из самых нашумевших и масштабных 
атак по объему нанесенного урона стала ExPetr, 
которая распространялась через зараженное 
программное обеспечение для бизнеса сна-
чала на Украине, а затем в других странах. По 
словам ведущего антивирусного эксперта «Ла-
боратории Касперского» Сергея Голованова, 
эта атака означает новую тенденцию в схемах 
распространения шифровальщиков — злоу-
мышленники стали внедрять вредоносный код в 
популярный корпоративный софт. Это открыло 
хакерам доступ даже в хорошо защищенные 
компании. «Массовые атаки шифровальщи-
ков продемонстрировали, насколько рядовые 
пользователи и бизнес по всему миру уязви-
мы перед лицом киберугроз. А участившиеся 
случаи взлома легального программного обе-
спечения еще раз показали, что стопроцентной 
безопасности не бывает и даже самые доверен-
ные партнеры могут стать фактором риска для 
корпоративной сети. В этой постоянно меняю-
щейся киберсреде крайне важно держать руку 
на пульсе, следить за направлением развития 
угроз. Особенно когда мы все больше зависим 
от технологий и интернет-сервисов», — сказал 
ведущий антивирусный эксперт «Лаборатории 
Касперского» Сергей Голованов на итоговой 
пресс-конференции.

Уходящий год запомнился также большим 
количеством хакерских атак на финансовую 
систему. В поле интересов киберпреступни-
ков, в основном русскоговорящих, стали чаще 
попадать банкоматы. В 2017 году появилось 
вредоносное ПО Cutlet Maker, которое позволяет 

злоумышленникам быстро опустошить банкомат, 
если они получат физический доступ к устрой-
ству. При этом создатели зловреда продают его 
в Даркнете и предоставляют не только готовый 
набор инструментов, но и пошаговую инструкцию 
к нему всем желающим.

Помимо банков жертвами киберворов стали 
системы электронных денег, биржи криптовалют, 
фонды управления капиталом и даже казино. 
Информационный мир потрясли атаки на между-
народную платежную систему SWIFT. В итоге 
жертвами таких атак стали финансовые орга-
низации в более чем 10 странах мира, а один из 
последних примеров — попытка кражи $60 млн в 
одном из тайваньских банков в октябре. 

Не избежал внимания киберпреступников 
и бурно развивающийся рынок криптовалют и 
ICO — сделок по привлечению средств инве-
сторов в криптовалюте для развития бизнеса. 
Некоторые злоумышленники пытались заработать 
с помощью скрытого майнинга криптовалют, 

например, в браузерах. Ничего не подозреваю-
щий пользователь просто просматривал сайт, а 
злоумышленники генерировали криптоденьги с 
помощью специального ПО. Другие же просто 
крали уже готовые виртуальные монеты — от 
этого пострадало 60 тысяч человек, а общая укра-
денная сумма составляет более 300 миллионов 
долларов. В случае с ICO злоумышленники часто 
использовали фишинговые сайты — скопирован-
ные с реального ресурса подделки, на которые 
по ошибке заходили инвесторы и перечисляли 
злоумышленникам свои цифровые деньги. 

Главный антивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Александр Гостев добавил, 
что Россия в прошлом году оказалась привлека-
тельным объектом для кибератак. Около 15 ха-
керских группировок за последний год атаковали 
государственные структуры, военные ведомства 
и частные компании. 

Эксперты компании предупредили, что в 
следующем году сетевое сообщество ожидают 

массовые взломы роутеров, модемов и веб-
камер. Из-за этого могут пострадать и «умные» 
вещи, например, кофеварки, холодильники и 
телевизоры с Wi-Fi. Банкомат — еще один класс 
устройств из Интернета вещей — снова окажется 
под ударом. Специалисты полагают, что злоу-
мышленники пойдут новым путем: к банкоматам 
будет подключаться мини-компьютер, который 
автоматически производит заражение и актива-
цию вредоносной программы, выдающей деньги 
и собирающей данные о картах. Еще одна угро-
за скорого будущего — атаки на виртуальные 
ценности. По словам Александра Гостева, если 
криптовалюты из кошельков хакеры воровали 
еще в 2017 году, то теперь пользователи будут 
терять еще и атрибуты виртуальных игр. Напри-
мер, недавно популярность получила первая игра 
на платформе блокчейн — CriptoKitties («Крипто-
котята»), где каждый может приобрести котика и 
скрещивать его с другими. Кроме шуток, но эти 
криптокотики могут стать объектом интереса 
киберворов. 

«Лаборатория Касперского», специали-
зирующаяся на разработке систем защиты от 
компьютерных вирусов, спама, хакерских атак 
и киберугроз, в 2017 году предотвратила более 
1 млрд веб-атак, сообщили ее сотрудники. Ана-
литики компании фиксируют снижение числа 
вредоносных атак в этом году по сравнению 
с прошлым, однако предупреждают, что рас-
слабляться нельзя. При огромном влиянии 
Интернета на жизнь людей кибератаки могут 
быть направлены на самые неожиданные пред-
меты: автомобили, медицинские приборы, не 
говоря уже о мобильных устройствах. Даже сама 
информация может быть искажена хакерами — 
возрастет число взломов СМИ и социальных 
сетей. Для предотвращения неприятных си-
туаций эксперты «Лаборатории Касперского» 
рекомендуют устанавливать сложные паро-
ли на устройствах и обеспечить их системой 
безопасности.

На прошедшей пресс-конференции гово-
рилось также о международной деятельности 
российской компании. Вице-президент «Лабора-
тории Касперского» по связям с государственны-
ми органами Антон Шингарев рассказал, что не-
смотря на напряженное положение «Лаборатории 
Касперского» в США, где компания зарабатывает 
четверть своей выручки, компания сотрудничает 
и будет сотрудничать с организациями, борющи-
мися с преступностью. При этом принимать поли-
тическую позицию определенного государства в 
компании не собираются и будут придерживаться 
курса на прозрачность и открытость.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

БАНКОМАТЫ И КРИПТОКОТИКИ: 
«ЛАБОРАТОРИЯ КАСПЕРСКОГО» НАЗВАЛА 
ЦЕЛИ ХАКЕРОВ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ

В потрясенном информационной 
революцией мире даже преступ-
ность поменяла свое обличье: теперь 
куда опаснее вооруженных бандитов 
хакеры и кибергруппировки, распро-
страняющие вредоносные вирусы и 
программы. Их жертвами становятся 
как обычные пользователи портатив-
ных устройств, так и целые компании, 
банки, ведомства и даже государства. 
В «Лаборатории Касперского» расска-
зали, какие угрозы подрывали инфор-
мационную безопасность в уходящем 
году, и предупредили, что в следую-
щем году киберпреступники будут 
еще изощреннее, а их жертвами могут 
стать даже окружающие нас вещи.

Компания подвела 
итоги года в сфере 
кибербезопасности 

и рассказала 
о новых угрозах

Ведущий антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов.
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Проблемы со зрением возникают у по-
давляющего большинства пожилых людей. 
Для поддержания здоровья глаз можно ис-
пользовать мягкие натуральные средства. 

Например, глазные бальзамы «Офтацин». 
Они разработаны на основе группы при-
родных биорегуляторов, открытых более 
20 лет назад.

Мне 72 года. Зрение оставля-
ет желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуация 
ухудшается. Применяю раз-
личные препараты и капли, но 
никаких результатов нет. Слы-
шал от знакомых, что есть такое 
средство «Бальзам Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где 
его приобрести? 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Информацию о бальзамах «Офтацин» вы можете получить ежедневно по будням 
с 10:00 до 18:00 по бесплатным телефонам в Москве:

495-743-98-71, 495-744-31-28, а также на сайте www.oftacin.com
ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

НАЗАД В БУДУЩЕЕ
Как преодолеть перекосы 
в системе физического 
воспитания детей

В здоровом теле — здоровый дух. За-
нятия физкультурой особенно важны 
в наше время, когда большинство 
людей проводит свой день за компью-
тером. Приобщаться к физическим 
занятиям нужно со школьной скамьи. 
Уроки физкультуры стали настоя-
щей головной болью для учителей и 
директоров: нехватка оборудования, 
маленькие залы, отсутствие достой-
ной подготовки педагогов... 
Чтобы найти новые решения, в Миноб-
рнауки созвали первый съезд учите-
лей физической культуры и специали-
стов в данной области. 

На съезд приехали преподаватели из 
56 регионов России. Начали спикеры с пози-
тива. С 2014 года отремонтировано 3500 спор-
тивных залов в сельских школах и открыто 
более 1400 спортивных площадок — такая вот 
оптимистичная статистика. 

— Именно на селе остро ощущалась не-
хватка мест для тренировок детей, инвентаря 
и оборудования, — рассказала Ирина Род-
нина, руководитель рабочей группы по раз-
работке проекта концепции преподавания 
учебного предмета физическая культура. — 
Теперь на очереди залы небольших городов 
и поселков.

Сейчас каждый третий ребенок посещает 
спортивные секции и кружки. А ребята, сдав-
шие нормы ГТО и получившие золотой знак, 
имеют право на дополнительные баллы при 
поступлении в вуз. Но не все так радужно, как 
хотелось бы.

— Мы буквально бились с Министерством 
образования, спорили, чтобы нам добавили 
часы внеурочной деятельности, — говорит 
Ирина Роднина, — часы добавили, но сейчас 
они используются не для занятий физкультурой 
или творчества, а для подготовки к ЕГЭ. Ребенок 
почти полдня проводит в школе, и важно не 
только обучение, но и его здоровье. 

По статистике, 60% выпускников имеют 
те или иные отклонения в состоянии здоровья, 
а с 8-го класса у большинства начинаются хро-
нические заболевания. На уроках физкульту-
ры, по мнению знаменитой фигуристки, надо 
уделять внимание и теории. Она должна быть 
посвящена тренду на здоровый образ жизни, 
системе питания. 

Кроме того, очень важно педагогам не 
отбить желание заниматься спортом с раннего 
возраста у школьников, а нагружать их по мере 
сил в рамках программы. Есть проблемы и в 
системе сдачи ГТО.

— Почему у нас ребята, которым 13–15 лет, 
бегут 3 км сразу после летних каникул? Они 
только пришли в школу после отдыха, и тут 
такая нагрузка. А ведь это подростки, и у них 
может быть возрастная гипертония, — негодует 
Роднина. 

К тому же система сдачи ГТО подразуме-
вает добровольное участие каждого. Но в гонке 
за показателями и статистикой многие дирек-
тора школ просто заставляют детей участвовать 
в соревнованиях. 

— Уроки физкультуры проводятся соглас-
но ФГОС, но есть проблема: эта система не 
ставит четких рамок для преподавателей, — 
говорит Андрей Петров, директор депар-
тамента государственной политики в сфере 
общего образования Минобрнауки России. — 
Кроме того, учителя могли пользоваться раз-
личными авторскими программами. Не было 
единого механизма для всех образовательных 
учреждений. Сейчас специалисты разработа-
ли концепцию преподавания, где прописано 
четкое содержание учебного процесса. Такая 
концепция уже вступила в силу по русскому и 
литературе.

— Спорт подрывает здоровье и изнаши-
вает организм, — поясняет Дмитрий Пирог, 
чемпион мира по боксу среди профессионалов 
по версии WBO. — И здесь важно, чтобы рядом 
был настоящий тренер-профессионал, кото-
рый мог бы обучить ребенка без ущерба для 
здоровья. Да и уроки нужно модернизировать: 
те, что были в СССР, современным детям уже 
неинтересны.

По опросу экспертов, вовлеченность детей 
в занятия физкультурой составляет 84% — это 
достаточно высокий показатель. 

Ольга ЕРМАК.

Учителя по всей стране говорят о том, что 
знаменитые майские указы президента 
2012 года о двукратном увеличении их 
зарплат на уровне региона не исполняют-
ся. Реальные выплаты педагогам не ра-
стут, а, напротив, стремительно падают. 
А положенные стимулирующие выплаты 
таинственно исчезают.
Первый серьезный бунт начался в Кур-
ганской области. Доведенные до отчая-
ния педагоги нескольких школ заявили, 
что официально объявят забастовку, 
если их не перестанут обкрадывать. 
«МК» поговорил с инициатором проте-
ста, учителем истории, обществознания 
и права Владимиром Кочеуловым. 

Скандал с учительскими зарплатами начался 
в общеобразовательной школе имени дважды 
Героя Советского Союза Григория Кравченко села 
Звериноголовское Курганской области. После того 
как с 1 сентября компенсацию за зимнее отопление 
и свет местным учителям заменили ежемесячной 
выплатой в 1200 рублей, педагоги организовались 
и сообщили, что готовы устроить бессрочную за-
бастовку в знак протеста. Позже выяснилось, что 
это не единственная беда курганских учителей. 
Уже около двух лет всем педагогам не выплачи-
ваются положенные стимулирующие выплаты, 
в результате люди работают на 1,5–2 ставки за  
15–17 тысяч рублей в месяц.

 Кочеулов работает учителем 25 лет. С момен-
та приостановления стимулирующих выплат он 
пытался мирными способами добиться справед-
ливости, но в ответ получал лишь угрозы. Когда с  
1 сентября учителям объявили о замене погашения 
услуг ЖКХ копеечной компенсацией, мужчина 
понял, что терять больше нечего, и организовал 
группу протеста. 

— В нищенское положение уже два года по-
ставлены все педагоги области. От страха угроз 
все молчали, но после ситуации с оплатой услуг 
ЖКХ появились мысли, что мы скоро просто умрем 
с голоду. Смотрите, расчет простой — за ото-
пительный сезон на 5 машин с дровами и оплату 
электричества уходит 35–55 тысяч, в зависимости 
от площади дома. Газа в наших краях нет, был 
бы — не жаловались. Раньше нам оплачивали 
все эти траты, а теперь заменили на 1200 рублей 
в месяц, сами посчитайте разницу. До этого два 
года мы не получали стимулирующие выплаты к 
зарплате, положенные учителям. Раньше в за-
висимости от благосклонности директора нам 
могли добавлять от 2 до 10 тысяч ежемесячно, а 
потом все закончилось. У меня сейчас нагрузка  
25 часов, а зарплата 17 тысяч, то есть 14 700 на 
руки. Средняя по региону нашему — 22 300, ми-
нистр образования говорит, что мы так и получаем, 
как же. Все еще забывают, что средняя зарпла-
та должна быть за одну ставку, а не за две, как 

происходит в стране сплошь и рядом. 
— Как отнеслись ваши коллеги и адми-

нистрация школы к предложению начать 
протест?

 — Мы все давно живем по принципу «будешь 
вякать, будут давить», но когда терять уже нечего, 
дело другое. Из 42 педагогов первой смены под 
моим заявлением подписались 39. Я учу детей 
истории и праву, поэтому с самого начала действо-
вал по закону, написал подробное заявление: в чем 
претензии, и что если наш вопрос не будет урегу-
лирован в соответствии со статьей 398 Трудового 
кодекса, мы объявим забастовку. Директор после 
этого стала моим личным врагом, говорила, что я 
воюю против нее, хотя она-то деньги у учителей 
не отбирала, просто знала и молчала. Когда наша 
история получила огласку, стало ясно, что из феде-
рального бюджета деньги поступают, но в 2016 году 
наши стимулирующие почему-то стали тратить не 
по прямому назначению, а на оплату дворников, 
уборщиц и другого обслуживающего персонала 
школ. Раньше район на это выделял отдельные 
средства, а потом почему-то отобрали наши. В 
общей сложности от учителей конкретно нашей 
школы уплывало около 350 тысяч в месяц.

 — Что произошло после того, как кон-
фликт вышел наружу? С вами связывались 
чиновники?

— Нет, изначально только угрожали или игно-
рировали. Директор областного департамента об-
разования и науки Наталья Бобкова на совещании, 

где мы присутствовали, открыто сказала, что надо 
тщательно проверить гражданина Кочеулова, есть 
сомнения в его профессиональной компетенции. 
Депутат Госдумы Александр Ильтяков вместо того, 
чтобы обсудить ситуацию с нами, устроил встречу 
для других учителей Курганской области, нам 
никто об этом не сообщил. Какой смысл, мы уже 
предъявили претензию, так что надо обрабатывать 
молчаливых.

— Как сейчас развиваются события, что 
происходит в школе?

— К счастью, лед реально тронулся, я сейчас 
из-за травли нахожусь на больничном, но в среду 
пришел на работу. Приехали высокие люди из 
следственного комитета области и прокуратуры, 
лично мне обещали разобраться. Говорят, уже в 
январе все должны пересчитать и вернуть нам 
недоплаченные деньги за два года, в том числе 
и отпускные. 

— Как реагируют ученики школы на эту 
ситуацию? 

— Они молодцы, почти все поддерживают, у 
некоторых из них родственники же тоже педагоги, 
да и людям других профессий сейчас в глубинке 
несладко. Отчасти я решился на протест и из-за 
них тоже. Посудите сами, как я могу учить детей 
обществознанию и праву, говорить о верховенстве 
закона, если сам закрываю глаза на нарушение 
своих прав и Конституции и даже не пытаюсь это 
оспорить?

Светлана ЦИКУЛИНА.

Курганские педагоги узнали, кто воровал 
их зарплаты годами

КОНФЛИКТ

УРОКИ 
ФИЗКУЛЬТУРЫ 
ОПАСНЫ ДЛЯ 
ЗДОРОВЬЯ?

ОБРАЗОВАНИЕ
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По словам Мантурова, на мысль о 
маркировке специальными чипами 
всех товаров чиновников натолкну-
ла удачная практика применения 

этой новации в отношении меховых изделий и 
лекарств. «Объем контрафакта сократился в разы. 
Эти проекты заложили фундамент для разработки 
концепции национальной системы маркировки. 
Есть поручение премьера переходить к маркировке 
других изделий», — отмечает Мантуров.

Со следующего года обязательная маркиров-
ка затронет одежду, обувь, текстиль, парфюмерную 
продукцию и колесные диски. Всего в планах по 
маркировке на следующий год упоминается десять 
изделий. К 2024 году в России будут маркировать 
все выпускающиеся товары.

В этом году активно обсуждался вопрос мар-
кировки чипами пачек сигарет. Эту идею выска-
зал вице-премьер Александр Хлопонин, который 
считает, что так можно будет сделать прозрачным 
оборот продукции. Далеко не все согласны с этим. 
Замглавы Минэкономразвития Олег Фомичев от-
мечал, что с точки зрения издержек это окажется 
невыгодным и не решит проблему контроля.

Как подсчитали независимые эксперты, 
стоимость одного чипа составляет 5 рублей. При 
средней стоимости пачки 100 рублей это означает 
прибавку в цене в 5%. Снабжение чипов полной 
информацией — о месте и дате изготовления, 
номере партии, пути доставки — требует значи-
тельных технологических и человеческих ресурсов, 
что увеличит конечную стоимость еще на 5%. В 
результате сигареты могут подорожать на 10%.

Аналогичный рост цен, похоже, ждет и осталь-
ные товары. Даже если стоимость чипа снизится 
до 10 копеек, суммарная финансовая нагрузка 
окажется более чем внушительной.

По мнению главы правления Международной 
конфедерации обществ потребителей Дмитрия 
Янина, инициатива по маркировке всех без ис-
ключения выпускающихся в России товаров чи-
пами несет в себе угрозу для потребительского 
рынка. Международный опыт показывает, что 
маркировку имеет смысл распространять только 

на подакцизные продукты — табачные изделия и 
алкоголь. Все остальные товары могут просуще-
ствовать и без чипов.

Эксперт напоминает, что в 1996 году пра-
вительство уже вводило программу тотальной 
маркировки товаров. Однако в дальнейшем эти 
меры были успешно оспорены в судах и отменены, 
так как шли вразрез с конституционными правами 
граждан и не оправдывали свои издержки.

При всей заинтересованности чиновников и 
потребителей в борьбе с контрафактом, по сути, в 
России хотят ввести новый и, что важно отметить, 
частный налог. Сейчас аналогичный налог касается 
только дальнобойщиков в рамках программы «Пла-
тон». Утверждение директивы по обязательной 
маркировке чипами всех товаров распространит 
такую программу на каждого россиянина.

Причем расходы по внедрению лягут на 
плечи населения, а выручка от такой деятель-
ности, исчисляемая миллиардами, достанется 
частным структурам, затраты которых окажутся 
минимальными.

В таких обстоятельствах население вполне 

обоснованно может потребовать от государства 
компенсации издержек. Если правительство со-
бирается бороться с контрафактом за деньги по-
требителей, то ему стоит задуматься о снижении 
подоходного налога или введении дополнительных 
фискальных обязательств по отношению к торго-
вым предприятиям.

По словам Янина, идея тотальной маркировки 
намекает еще на одну проблему. «Следуя логике 
чиновников, настаивающих на введении такой 
меры, можно сделать вывод о нулевой эффектив-
ности работы налоговых органов, которые пытают-
ся устранить продажу контрафактной продукции 
за счет онлайн-касс, а также о недостаточной 
результативности работы таможенного ведомства, 
которое не в силах остановить поток импортного 
контрафакта. Не станет ли тогда разумным сокра-
тить часть налоговых и таможенных организаций, а 
сэкономленные в результате такой реформы сред-
ства раздать населению для компенсации затрат 
на покупку товаров, подорожавших из-за установки 
чипов», — задается вопросом эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

УЧИЛКА Я ДРОЖАЩАЯ ИЛИ ПРАВО ИМЕЮ?

ЧИП И МАНТУРОВ...

ЭКОНОМИКА Маркировка меховых изделий чипами снизила количество 
контрафакта и увеличила их стоимость на 10–15%.

n
al

O
g

.R
U

m
ed

IU
m

.c
O

m

Владимир 
Кочеулов.
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МОЯ МОСКВА
Кто сказал, что молодежи трудно «найти 
себя» в Москве? 
Есть много путей и способов, с помо-
щью которых в столице решают про-
блему трудоустройства перспективных 
профессионалов. Так, столичная мэ-
рия реализует уникальную программу 
стажировок для молодых людей, по 
итогам которых талантливые студенты 
и выпускники вузов получают работу в 
различных органах власти города или 
федеральных министерствах и ведом-
ствах.

На самом деле в нашей стране есть програм-
мы, которые помогают талантливым студентам и 
выпускникам вузов с трудоустройством и даже 
сулят им карьерный рост в будущем. Например, 
на федеральном уровне реализуется масштабная 
платформа «Россия — страна возможностей», 
которая сосредоточила в себе сразу 12 крупных 
проектов по формированию кадров для настоя-
щего и будущего страны. Толчком к реализации 
этих проектов послужило указание президента 
Владимира Путина по налаживанию работы так 
называемых социальных лифтов, которые направ-
ляют молодежь в карьерный рост в России.

Линейка проектов, упомянутых выше, рас-
считана на перспективных управленцев, пред-
принимателей, молодых профессионалов, во-
лонтеров и даже школьников. Вся эта программа 
тем временем является частью долгосрочной 
стратегии государства.

Ведь стране нужна достойная смена, нужны 
опытные управленцы, талантливые руководители. 
И если сегодня не заложить основ для их появле-
ния, в будущем мы можем оказаться в неприятном 
положении. Поэтому новая кадровая политика 
Владимира Путина базируется на выстраивании 
системы подготовки смены для действующих 
управленцев. Отбор, обучение, продвижение по 
вертикали власти должно выводить наверх умных, 

неравнодушных, честных людей — тех, кто хочет 
участвовать в строительстве великой страны, по-
путно реализуя и свои амбиции, и общие мечты. 
Разумеется, такие проекты сегодня очень важны 
и для президента, и для всей нашей страны.

Если же говорить о Москве, то она всегда 
держала передовые позиции во многих сферах, 
в том числе и в кадровых вопросах. В Москве 
сосредоточено огромное количество вузов, в 
которых обучаются тысячи перспективных и та-
лантливых молодых людей. Чтобы помочь им 
определиться со своим будущим, найти работу 
по душе, в правительстве Москвы уже 7 лет дей-
ствует программа стажировки молодежи «Москва 
моими глазами». Целью программы является 
привлечение молодых талантов, которые хотят 
строить свою карьеру в правительстве Москвы. 
В мэрии этот проект называют крайне важным, 
ведь он позволяет находить самых талантливых 
молодых людей, притом что сама молодежь по-
лучает шанс реализовать себя на серьезном 
поприще. Выгоду от реализации программы в 
итоге получают все. «Это хороший карьерный 
лифт для талантливой молодежи, — отметил 
Сергей Собянин в своем микроблоге в Твиттере 
и на странице ВКонтакте. — Чтобы попасть в 
программу, надо пройти большой конкурс. Зато 
после стажировки ребята сразу получают пред-
ложения о работе».

Как отмечают в столичном правительстве, с 

помощью этой программы в городе удалось соз-
дать систему своеобразного карьерного лифта, 
который помогает талантливым молодым людям 
находить себя в профессии и приносить пользу 
столичной экономике. Аналогов подобной про-
граммы на рынке труда столицы нет. Ее главная 
особенность в том, что девушка или юноша еще на 
этапе завершения обучения в вузе или в течение 
2–3 лет после его окончания не просто получают 
возможность трудоустроиться, но еще и могут 
выбрать среди лучших предложений, самых мас-
штабных проектов и даже заранее «сработаться» 
с будущим руководителем и командой, понять, 
где его потенциал лучше раскроется.

Сферы приложения труда предлагаются 
самые разные. У молодых есть возможность вы-
брать для себя работу в отраслевых департа-
ментах или министерствах или строить карьеру 
в территориальных органах власти. Тем, кому 
больше по душе аппаратная работа, — никаких 
проблем. Можно также найти свое место в сфере 
юридической поддержки населения, кадровой 
работы, экономики, финансов или информаци-
онного сопровождения.

При этом программа стажировок для моло-
дежи рассчитана на всех столичных студентов и 
выпускников вузов. Воспользоваться ею могут 
все, кто учится на последних курсах или окончил 
вуз недавно и даже успел поработать пару-тройку 
лет. Всего-то и нужно, что подать заявку для от-
бора на программу стажировки. Правда, при этом 
нужно иметь в виду, что конкуренция высока. Лишь 
пройдя серьезный конкурсный отбор, а конку-
ренция порой достигает 60–90 человек на место, 
можно приступить к планированию программы 
стажировки. «Стажировка длится девять месяцев. 
Кандидат получает возможность поработать в 
трех органах власти по три месяца, выбирая 
общую карьерную траекторию», — уточняют в 
пресс-службе мэра и правительства Москвы.

Например, молодой человек мечтает по-
строить карьеру экономиста. Он может начать 
стажироваться в Департаменте экономической 
политики и развития города Москвы, чтобы по-
нять на практике, как разрабатываются основные 
экономические подходы управления городом. 
Следующие три месяца он может стажировать-
ся в экономическом управлении Департамента 
труда и социальной защиты населения, где он 
изучит, как реализуются экономические подхо-
ды в социальной сфере. На следующий период 
может выбрать еще одну отрасль — возьмем, к 
примеру, транспорт, здравоохранение, культуру, 
спорт... А можно пойти в экономический блок в 
префектуре или районной управе. Такая структура 
программы позволяет наработать хорошие рабо-
чие связи, изучить лучшие практики реализации 
проектов мирового масштаба, понять, как можно 
управлять крупнейшим мегаполисом. Для каж-
дого стажера разрабатывается индивидуальный 
план развития. За время прохождения стажировки 
студенты и выпускники проходят не менее десяти 
специальных тренинговых программ. С ребята-
ми работают более 1000 квалифицированных 
наставников. Такой компетенции нигде больше 
не получить.

Под конец стажировки каждый стажер имеет 
возможность получить три предложения по ра-
боте от разных департаментов, где проходила 
его стажировка. Однако многие недоверчиво 
вздохнут: мол, может получить, а может и не 

получить! Но практика доказала, что все проис-
ходит наоборот: руководители департаментов 
правительства Москвы конкурируют за таланты 
и даже делают предложения о работе лучшим, 
не дожидаясь конца стажировки. 

«Из 540 выпускников стажировки 76% рабо-
тают в правительстве Москвы или заканчивают 
обучение в вузе и планируют прийти на работу 
в мэрию по завершении обучения. Остальные 
вышли на работу в министерства и ведомства 
федерального уровня либо получили предло-
жения о работе в партнерских структурах пра-
вительства Москвы, участвующих в реализации 
городских проектов», — продолжают в пресс-
службе мэрии.

Например, выпускник программы Владимир 
Промыслов сегодня работает главой управы райо-
на Котловка; еще один выпускник — Илья Беста-
вашвили — возглавляет управление социальной 
защиты населения СЗАО. Прошедшая стажировку 
по столичной программе Елена Жук стала дирек-
тором Дома-музея Марины Цветаевой, а еще один 
выпускник — Алесь Логинов, работает начальни-
ком управления Департамента науки, промыш-
ленной политики и предпринимательства.

15 ноября 2017 года закончился сбор заявок 
на восьмую программу стажировки. Всего на 
участие в программе заявки подали 4,3 тысячи, 
которым предстояло преодолеть конкурс в 60–
90 человек на место (в зависимости от специаль-
ности). Среди победителей — 59% — женщины, 
41% — мужчины. 86% кандидатов москвичи. Боль-
ше всего заявок подали МГУ им. М.В.Ломоносова, 
РАНХиГС, Высшая школа экономики, Финансо-
вый университет при Правительстве Российской 
Федерации, РГСУ. Наибольшим спросом поль-
зовались следующие специальности: юристы, 
экономисты, управленцы/менеджеры, строители, 
журналисты. Стажировка для обучения студентов 
предполагает работу в течение 20 часов в неделю, 
которую вполне можно совмещать с учебой, и 
оплату в 20 000 рублей. Для выпускников вузов 

стажировка предполагает полный рабочий день, 
оплата 35 000 рублей.

 В ближайшее время будут объявлены резуль-
таты финального отбора участников программы 
стажировки 2017–2018 годов.

А в этот понедельник, 11 декабря, состоя-
лась встреча с участниками еще одного столич-
ного кадрового проекта — «Лидер.Мед», кото-
рый призван сформировать кадровый резерв в 
столичном здравоохранении. Проект позволит 
выявить наиболее перспективных специалистов, 
которые смогут пополнить состав лучших руко-
водителей наших поликлиник и больниц. Прием 
заявок на участие в нем завершен — работать в 
медицинских учреждениях столицы выразили 
желание 6033 человека. Главным образом это 
московские врачи. Однако в проекте приняли 
участие и специалисты из Ставрополя, Нижнего 
Новгорода, Сургута, Сыктывкара, Оренбурга, 
Казани, Омска, Нижневартовска, Иванова и др. 
«38% заявителей — это кандидаты на должность 
заведующего отделением и начальника отдела, 
36% — претенденты на позицию заместителя 
главного врача, около 26% — на должность ру-
ководителя организации», — сообщил руково-
дитель Департамента здравоохранения Москвы 
Алексей Хрипун.

Участникам проекта предстоит четыре этапа, 
на протяжении которых будут оцениваться их 
управленческие, коммуникационные и личностно-
деловые качества. «Радует то, что большинство 
участников выразили готовность объединяться с 
коллегами для выполнения сложных задач, а так-
же соблюдать необходимый регламент и правила 
проекта», — добавил Алексей Хрипун.

Участники, набравшие максимальное ко-
личество баллов, будут зачислены в кадровый 
резерв, а также получат соответствующие серти-
фикаты. Итоги проекта будут подведены в рамках 
ассамблеи «Здоровье столицы».

Арина ПЕТРОВА.

В правительстве Москвы разработали программу 
привлечения молодежи на руководящие 
должности в органах власти

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В СОЦИАЛЬНЫЕ ЛИФТЫ
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Декабрьская статистика Центробан-
ка подтвердила, что кредитная пауза 
для населения, растянувшаяся на два 
предыдущих кризисных года, законче-
на. Всплеск новых массовых займов, 
зафиксированный весной впервые с 
2015-го, носил вовсе не сезонный ха-
рактер, а стал началом нового тренда. 
Всплеск кредитования населения, с 
одной стороны, хороший знак, свиде-
тельствующий об оживлении экономи-
ки. Но с другой — когда этот всплеск 
происходит на фоне непрекращающе-
гося падения реальных доходов насе-
ления, он несет в себе риск массовых 
невозвратов. Что, в свою очередь, чре-
вато самыми разрушительными по-
следствиями как для отдельных заем-
щиков, так и для финансовой системы 
страны в целом.

В новом цикле начинающегося кредитного 
бума экспертов настораживает то обстоятельство, 
что рост кредитования существенно опережает 
рост доходов населения. Объем займов вырос на 
8,7% за девять месяцев, в то время как доходы 
населения, которые до сих пор падали, к концу 
года, по обещаниям правительства, вырастут в 
лучшем случае на 1%. Эти показатели, конечно, не 
могут идти ноздря в ноздрю, но все-таки какая-то 
сопоставимость в темпах роста должна быть. Их 
нынешний кратный разрыв вызывает обоснован-
ные опасения: а смогут ли граждане обслуживать 
взятые кредиты? Вот и министр экономического 
развития Максим Орешкин признал, что «эта исто-
рия неустойчива» и «такие темпы роста необе-
спеченного кредита слишком высоки».

Путь в долговую яму
Количество потенциальных частных банкро-

тов в стране приближается к 800 тысячам чело-
век. Только с начала текущего года, подсчитали в 
Национальном бюро кредитных историй (НБКИ), 
число новобранцев в этом сомнительного качества 
«отряде» увеличилось более чем на 110 тысяч, или 
на 16,1%. Причем к этой категории по формальным 
признакам относятся лишь «особо отличившиеся» 
заемщики, имеющие просрочку свыше 90 дней по 
долгу от 500 тысяч рублей. Остальных «мальков» 
статистика не учитывает.

Общий объем просроченной задолженности 
по банковским кредитам на начало октября при-
близился к отметке 880 млрд рублей. А за период 
с начала года сумма новых выдач составила почти 
полтора триллиона рублей. То есть среднестати-
стическая картина выглядит так: люди, будучи не в 
состоянии обслуживать старые долги, берут новые 
— да еще в два раза большие по объему. Все это 
очень смахивает на кредитную пирамиду, которая 
вполне может рано или поздно обрушиться.

Ведь уровень реально располагаемых дохо-
дов населения, по оценке Росстата, за прошедшие 
три квартала не дотянул до уровня аналогичного 
отрезка предыдущего года 1,3%. В более мас-
штабной ретроспективе, с октября 2014 года, 
падение доходов составило 19,2%, подсчитали 
в Высшей школе экономики.

Как видно из статистики (а еще нагляднее 
— из личного опыта), жизнь заставила граждан 
серьезно ужаться. Но из этого вовсе не следует, 
что настал момент сорваться с цепи и пытаться на-
верстать упущенное с помощью кредитов. Может 
обойтись себе дороже: займы надо обслуживать, а 
долги возвращать — причем в регулярном режиме 
и с немалыми процентами.

Устали от бедности 
Что движет заемщиками? К сожалению, бед-

ность. И, увы, часто беспечность — в диапазоне 
от невозможности рассчитать собственные силы 
до откровенной глупости.

Пару лет назад один банкир сразил историей 
о феерически глупом займе. Один молодой че-
ловек оказался в магазине бытовой техники за 
компанию, покупок не планировал. Тут, не к добру, 
взгляд его упал на навороченный плазменный 
телевизор новейшей модели с огромным экра-
ном. Парня переклинило: хочу, и срочно! Оказы-
вается, вечером того дня ожидалась трансляция 

какого-то крутого футбольного матча, и этому 
продвинутому болельщику футбол резко стал не 
футбол без новой плазмы. Денег на покупку — ни 
при себе, ни в принципе — у него не было. Но в 
магазине ему «помогли»: быстренько оформили 
покупку в кредит. Остается надеяться, что чело-
век получил удовольствие от матча. А за свою 
непроходимую инфантильность платит до сих 
пор, отдав магазину уже фактически две цены 
недешевого телевизора, который и один-то был 
ему не по карману.

Мотивация «занять по бедности» встречается 
сплошь и рядом — от примеров ее сжимается 
сердце. 

…Супруги, живущие в сельской местности (он 
парализован, у нее рак в четвертой стадии), взяли 
кредит на покупку машины дров — 7 тыс. рублей. 
Естественно, вовремя отдать не смогли. В итоге 
долг вырос до суммы со многими нулями…

…Молодая мама исправно обслуживала кре-
дит едва не до порога роддома. Осчастливленный 
отец сбежал сразу после рождения ребенка. Доход 
женщины — исключительно «детские» деньги, а 
банку надо было отдавать ежемесячно по 10 тысяч. 
Женщина влезла в новый кредит, чтобы обслужи-
вать старый, и далее — со всеми остановками… 

Люди вынуждены оформлять кредиты от-
нюдь не на недоступные предметы роскоши, а 
на необходимые вещи. На учебу детей, напри-
мер. Или, что самое страшное, — на жизненно 
важные лекарства и операции. Тут ведь часто 
очень жесткий выбор: пока накопишь свои, лечить 
станет некого.

На нынешнем цикле всплеска кредитной 
активности к прежним мотивациям воспользо-
ваться займом добавилась еще одна. «Психологи 
объясняют это усталостью от недопотребления 
предыдущих нескольких лет: доходы упали, а 
привычка к определенному уровню жизни оста-
лась», — поясняет финансовый омбудсмен Павел 
Медведев.

Впрочем, усталость от недопотребления 
и ограничений — одно из проявлений низкого 
уровня жизни, той же бедности.

Иллюзия доступности
Экономисты различают циклы «приливов» и 

«отливов» спроса граждан на кредиты. В благо-
получные для экономики времена люди актив-
но тратят, делают дорогие приобретения выше 
своих текущих финансовых возможностей: от-
носительно неплохой уровень доходов, считают 
они, позволяет «продаться» банкам. Которые, со 
своей стороны, эти потребительские аппетиты 
лишь поощряют и разогревают: раздают кредиты 

буквально направо и налево. Потом наступает цикл 
кризиса, и вместе с ним приходит отрезвление: 
граждане кредитов не берут (прежние бы обслу-
жить), банки тоже не склонны к выдачам (слишком 
велик риск невозврата).

Когда острая фаза кризиса проходит, все 
выдыхают: отпустило! Люди начинают, поначалу 
осторожно, вновь брать кредиты. А потом, к со-
жалению, тормоза срывает, и народ торопится 
тратить напропалую. И заканчивается это плохо 
— кризисом так называемых плохих долгов.

Причем банки-то отделываются практически 
легким испугом. «Два крупнейших банка, спе-
циализировавшиеся до кризиса на розничном 
кредитовании, вынуждены были показывать в 
балансе убытки в течение длительного перио-
да. Но до краха, до банкротства рост просрочки 
никого не довел: проблема проявлялась не в два 
дня, а усугублялась постепенно», — рассказывает 
управляющий директор Национального рейтин-
гового агентства Павел Самиев.

А вот на плечи заемщиков все тяготы и лише-
ния ложатся очень конкретно. У автора на слуху 
несколько историй о знакомых, которые оказались 
вынуждены брать дополнительные кредиты для 
погашения прежних, да так надолго и зависали, 
курсируя между несколькими банками: в одном 
брали, чтобы отдать другому, и так по кругу…

Еще хуже, когда острая необходимость при-
водит людей в микрофинансовые организации 

(МФО). А там, согласно свежей статистике ЦБ, 
средняя стоимость годового беззалогового 
кредита до 30 дней составляет — на минуточку! 
— 596,7%. Иногда заемщикам путь туда под-
сказывают: не секрет, что многие МФО являются 
дочерними структурами банков. «Все чаще за-
емщик, не способный из-за сокращения доходов 
обслуживать банковский кредит, очередной пла-
теж осуществляет за счет микрозайма. Недогад-
ливым подсказывает этот «замечательный» выход 
из положения «сострадательная» сотрудница 
банка, за что получает премию. И справедливо! 
Очередной месяц успешно «закрыт». А потом 
хоть трава не расти. Не знаю, растет ли трава, 
а долговая нагрузка на гражданина увеличива-
ется катастрофически», — рассказывает Павел 
Медведев. 

Пузырь надувается
Нынешняя фаза роста интереса к креди-

тованию — пока на стадии осторожничанья. Но 
лиха беда начало: аппетиты явно растут. Так, по 
данным НБКИ, за обозримый срок средний размер 
потребительского кредита вырос более чем на 
10% — со 123,9 тыс. рублей в декабре прошлого 
года до 136,6 тыс. в августе нынешнего (в мае 
этот показатель был и того выше — 146,8 тыс. 
рублей). Надолго ли хватит здравого смысла у 
заемщиков? А финансовых ресурсов для обслу-
живания долга?..

Директор Центра структурных исследований 
РАНХиГС, экс-замминистра экономического раз-
вития Алексей Ведев оценивает: «Ситуация по 
сравнению с 2013 годом изменилась не сильно: 
тогда средняя ставка банков по кредитам со-
ставляла 18%, сейчас — 16,6%. Кредиты у нас 
по-прежнему очень дорогие. В ближайшие пять 
лет ожидания роста заработных плат и доходов 
населения ни у кого нет, а проценты достаточно 
высокие. Опять надувается пузырь. И потому 
наращивание кредитования может в самое бли-
жайшее время, буквально через 2–3 года, вновь 
обернуться кризисом плохих долгов».

Впрочем, озвученная усредненная ставка 
по кредиту — 16,6% — очень приблизительно 
отражает его реальную стоимость. Можете сме-
ло умножать на два с половиной, а то и на три. 
«Стоимость обслуживания долга растет, потому 
что, несмотря на снижение ставок, деньги для 
граждан дорожают, — указывает Медведев. — 
Этот парадокс объясняется тем, что наши со-
граждане называют «накрутками»: в основном 
это навязанные страховки, но бывают еще более 
изощренные способы законного отъема денег. У 
нас нет сил высчитать среднюю температуру по 
финансовой «больнице». Поэтому мы взяли один 
респектабельный и значимый на розничном рынке 
банк и отследили динамику полной стоимости 
кредита (ПСК) и реальной стоимости денег для 
заемщика на множестве однородных кредитов 
(несколько сотен тысяч рублей на 5 лет) за два 
последних года. В течение этого периода ПСК 
устойчиво падает (от 19,9% годовых до 17,5%), а 
стоимость денег столь же устойчиво растет (от 
31% до почти 40%)».

Финансовый омбудсмен иллюстрирует не-
равноценность денежных потоков между бан-
ками и заемщиками: «С 1 ноября 2016 года по 
1 ноября 2017-го из банков в карманы россиян 
в виде кредитов перетек 1,056 трлн рублей, а в 

обратную сторону в виде процентов и накруток, 
при самых скромных предположениях о величине 
последних, — 2,5 трлн рублей».

Как говорится, ничего личного, только бизнес: 
если граждане готовы брать на действующих 
условиях, непременно надо давать и давать — под 
завязку и даже чуть выше.

Карты, деньги…
Главной «фишкой» разворачивающегося 

кредитного цикла становятся кредитные карты. 
«Карточная» реклама — в топе ТВ: заемщикам 
обещают беспроцентное пользование средствами 
в течение 50–100 дней. По данным НБКИ, объ-
ем карточного кредитования за девять месяцев 
текущего года вырос на треть по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года.

Между тем карточные кредиты — самые до-
рогие из банковских продуктов. До кризиса их 
ставка, не без применения всяких хитростей, 
приближалась к 50%. Но мало кто из потребителей 
был способен посчитать реальную стоимость та-
кого займа. Здесь тоже расчет на неграмотность, 
импульсивность, пресловутое «хочу немедленно». 
Заемщиков «тепленькими» берут в магазинах (кар-
точная «скорая помощь» очень распространена в 
торговых сетях). Вот и получается: на одну шубу 
нет денег, на полторы — в самый раз…

Кредитные карты не обязательно оформляют 
осознанно. Довольно часто их выдают «в нагрузку» 
к зарплатным проектам, к пенсионному счету. 
Пользоваться ли ими — решает владелец. И в 
последнее время он все чаще голосует «за»: по 
данным НБКИ, еще год назад карту активировал 
каждый четвертый держатель, сейчас — каждый 
третий. Но, даже не воспользовавшись кредитны-
ми возможностями, а просто активировав карту, 
вы уже становитесь должны банку — за обслужи-
вание пластика…

В чем засады «льготных» периодов поль-
зования кредитом? «Бесплатного пользования 
кредитными ресурсами, конечно же, не бывает, 
— объясняет Павел Самиев. — В данном случае 
банки, обещающие беспроцентное пользова-
ние кредитом в течение какого-то срока, скорее 
всего, получают свою маржу в виде комиссион-
ного дохода. Наверняка в таких случаях дороже 
стоимость обслуживания карты. Или, как вариант, 
банки имеют комиссию от торговых сетей, которые 
стимулируют покупки в рассрочку».

Еще одна особенность таких «бесплатных» 
карт — разница в летоисчислении. Заемщик на-
чинает отсчет льготного периода от момента со-
вершения покупки. Между тем банк устанавливает 
«время Ч» с какой-то определенной даты — ска-
жем, с 10-го числа каждого месяца. Заемщик, 
воспользовавшийся кредитом, например, 25-го 
числа, полагает, что у него в запасе еще 50 дней, 
а на самом деле — на 15 дней меньше. Эта бан-
ковская дата всегда прописана в договоре — надо 
читать внимательно. Потому что нарушившим 
льготный период выставляют за кредит очень 
конкретные проценты.

Большинство граждан считают хуже, чем 
банки, и поэтому «залетают». Будьте осторожны, 
поскольку, по прогнозу Самиева, «в ближайшее 
время флагманом кредитования населения станут 
именно карточные продукты». А значит, более 
интенсивной и изощренной станет рекламная 
промывка мозгов.

…Обращаться ли в банк за кредитом — каж-
дый решает сам. Ситуации бывают разные. Если 
речь о «хочу немедленно» — пеняйте потом на 
себя.

«Рискну обратиться к тем, кто еще не закре-
дитован. Кредит не увеличивает ваше потребле-
ние. Он только лишь позволяет приобрести время, 
и за высокую цену. Цена равна разнице между 
суммой, которую придется отдать кредитору, и 
полученными от него деньгами», — предупреждает 
Павел Медведев. Хотя он и признает, что «бывает, 
что время так дорого, что впору отдать за него 
не только деньги, но и душу», — это о болезнях и 
сопутствующих им затратах.

И все же окончательный совет финансового 
омбудсмена таков: «Прежде чем влезать в кредит-
ную кабалу, надо подумать не семь раз, а семь 
раз по семьдесят».

Марина ТАЛЬСКАЯ.

Кредитный бум 
грозит масштабным 
финансовым кризисом
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Клиент должен 
«предпочитать» 
маршрут,  

по которому он проедет 
быстрее всего
Первое испытание (точнее, тест) для пас-

сажира — небольшой перепробег. Условно 
говоря, вы знаете, что развернуться можно в 
сотне метров от места, откуда вы отъехали, а 
водитель везет вас на 1–2 километра дальше. 
Обоснования могут быть разными: «Развора-
чиваться можно только здесь, а никак не ближе, 
там будет нарушение», «Ой, я зевнул — но почему 
же вы мне не подсказали?», «Навигатор говорит, 
что этот маршрут лучший» и т.д. Если клиент 
проглотил (не заметил, промолчал, согласился 
с аргументом водителя...) — значит, можно на-
глеть и дальше.

Случается, конечно, что пассажир «пока-
зывает зубки» — например, открыто обвиняет 
таксиста, что тот накручивает километры-минуты 
явно в корыстных целях. Если идет агрессивный 
ответ в духе: «Да как вы могли подумать, я забо-
чусь только о клиентах, а вы меня такими предпо-
ложениями оскорбляете» — значит, да, водитель, 
скорее всего, хочет обмануть. Впрочем, будучи 
застуканным, чаще всего перестает наглеть и 
везет более-менее нормально. Хотя всю дорогу 
может строить из себя невинно обиженного.

Уловка номер два: «Как поедем? Какой марш-
рут предпочитаете?»

Вообще-то это прямая обязанность таксиста 
— доставить клиента к месту назначения как мож-
но быстрее. С учетом современных технологий 
сделать это совсем не сложно.

— Если пассажир едет по фиксированной 
цене, которая рассчитывается при оформлении 
заказа, обмануть его невозможно, а в случае с 
таксометром — водитель может влиять на цену по-
ездки, выбирая более длинный маршрут. Извест-
ны случаи, когда при помощи хакерских программ 
водителям удавалось «накручивать» таксометр, 
изменяя параметры поездки в мобильном при-
ложении, — говорит юрист Евгений Антонов.

Как нужно вести себя пассажиру, который 
понимает: его внаглую используют, чтобы стрясти 
побольше денег?

— В любом случае необходимо связываться с 
оператором. Никаких попыток поставить водителя 
на место предпринимать нельзя, поскольку это 
может обернуться банальным «хулиганством» 
именно с вашей стороны. На дальнейшую воз-
можность заказа такси это вряд ли повлияет, а вот 
репутацию себе вы можете здорово испортить, 
— поясняет адвокат Александр Жбанков. — Спо-
койно выходите, перезванивайте диспетчеру, 
объясняйте ситуацию и ждите новую машину.

Улица Ленина есть  
во многих городах — 
только не каждый таксист 
это уточняет
— Безусловно, ужесточение лицензирова-

ния и развитие технологий сделали рынок такси 
более цивилизованным: практически исчезли с 
дорог случайные «бомбилы», а онлайн-агрегаторы 
значительно упростили процесс поиска и заказа 
машины, — говорит заместитель генерального 
директора сервиса каршеринга Станислав Гро-
шов. — Однако даже лучшие технологии не могут 
полностью исключить человеческий фактор.

Далеко не все водители такси соблюдают 
правила — многие не пристегиваются, лихачат и 
подрезают другие машины. Поэтому риск попасть 
в ДТП велик. По данным «АльфаСтрахование», 
водители такси попадают в аварии в среднем 
в пять раз чаще обычных автовладельцев. А ре-
кордсменом стал таксист из Екатеринбурга: он 
побывал в авариях 14 раз за полгода на одном 
автомобиле.

— Самое неприятное — когда тебя не могут 
найти по указанному адресу. При этом созвани-
ваешься с водителем и объясняешь ему, где на-
ходишься, но это не помогает. В итоге приходится 
отменять заказ и вызывать следующую машину. 

А если есть ограничение по времени, это может 
испортить не только настроение, но и планы, — 
продолжает Станислав Грошов.

Вроде бы навигатор — тот самый третейский 
судья, который должен оградить нас от конфликта. 
Если что, таксист может сказать: так показывает 
навигатор. Но и пассажир, в свою очередь, имеет 
полное право предложить: мы быстрее проедем 
дворами. Хороший таксист во избежание кон-
фликтной ситуации послушает клиента .

Бывают и более парадоксальные ситуации, 
когда водитель валит перепробег (а то и переме-
щение в другую часть города или даже в область) 
на ошибку навигатора.

...Семья москвичей вызвала такси для по-
ездки в торгово-развлекательный комплекс в Ба-
гратионовском проезде. Сели, поехали. Уточнять 
адрес не стали — никогда этого не делали, да и 
зачем, если заказ машины шел через Интернет, 
а значит, ослышаться оператор не мог, улица 
была записана. Первые десять минут, выезжая из 
района, водитель сыпал остротами — в общем, 
этакий свой парень-балагур. А потом заявил: 
навигатор показывает, что самый близкий путь 
— через Мытищи. Супруги только посмеялись, 
решив, что таксист отмочил очередную шутку. 
И напрасно. Жена задремала, муж «завис» в 
смартфоне... Очухались пассажиры лишь минут 
через 35–40, когда обнаружили себя в машине, 
двигающейся по типичной деревенской дороге-
одноколейке: «А куда мы едем? Нам вообще-то 
за город не надо!»

Кто же мог подумать, что в деревне Аксаково, 
входящей в городской округ Мытищи, есть улица 
Багратионовская — ну, почти Багратионовский 
проезд в Москве? Между тем на счетчике к тому 
времени уже натикало добрых 2,5 тысячи рублей. 
С учетом продолжения поездки до планируе-
мого места назначения сумма грозилась стать 
неподъемной.

Куда только делось добродушие водителя! 
Он начал настаивать, что не виноват — всего лишь 
чуть-чуть ошибся в наименовании, что это вы, 
пассажиры, невнимательные — а не надо было 
в соцсетях сидеть, глянули бы хоть раз в окошко! 
Вот и расплачивайтесь теперь за собственную 
глупость. И предложил «консенсус»: вы, дескать, 
платите сумму, которая уже набежала на счет-
чике, а я высаживаю вас, дальше заказывайте 
другое такси.

Платить, а тем более выходить из машины 
посреди глухой сельской местности клиенты 

отказались. Сна-
чала они объяс-
нили водителю, 
что он обязан 
довезти их бес-
платно. Затем пообе-
щали, что в противном 
случае обратятся в так-
сомоторную компанию, 
а то и в суд с требованием 
моральной компенсации, по-
скольку из-за невнимательно-
сти таксиста напрочь опоздали 
на важную встречу.

Как ни странно, но то ли объяснение ока-
залось доходчивым, то ли совесть подсказала 
водителю, что он и в самом деле неправ, но пас-
сажиров до места назначения он в итоге довез и 
денег не взял (обнулил счетчик).

— Сейчас экстремальных ситуаций становит-
ся меньше, потому что таксисты понимают: при 
негативном отношении к пассажиру тот может на 
него пожаловаться в фирму. Они обычно боятся 
таких вещей, — комментирует ситуацию адвокат 
Александр Рикель.

«А я иду на север!» —  
«Вы серьезно?»
Другой случай, когда навигатор «перепутал» 

направление, произошел с нашим коллегой, ко-
торый ехал с улицы 1905 года на 2-й Ботаниче-
ский проезд (северо-восток столицы). Вместо 
того чтобы через сотню метров развернуться 
на перекрестке в направлении Третьего транс-
портного кольца, водитель продолжил движение 
к набережной Москвы-реки. Коллега — человек 
незлобивый, он решил, что, возможно, нави-
гатор показывает более близкий путь именно 
через набережные. Однако вскоре таксист выехал 
на пересечение Третьего кольца с Ленинским 
проспектом и вознамерился поворачивать на 
юго-запад, в противоположном направлении. 
При этом в силу отсутствия пробок на дороге и 
комплексов у водителя по поводу соблюдения 
скоростного режима перемещение произошло в 
считаные минуты. «А мы, простите, куда едем?» 
— задался вопросом наш скромный коллега. «На 
Ботаническую улицу», — как ни в чем не бывало 
ответствовал водитель. «Но мне нужно на 2-й 
Ботанический проезд», — возразил пассажир.

— Глупый навигатор, перепутал улицу с 
проездом! — вроде бы возмутился таксист. И 
перезвонил оператору. «Наташа, навигатор меня 
запутал. Я сейчас обнулю счетчик и не буду вклю-
чать его, а по приезде на место возьму с клиента 
сумму, которую он обычно платит за поездку».

Коллега, не будь дураком, назвал мини-
мальную сумму, которую брали в таксофирме: 
350 рублей. Впрочем, при отсутствии пробок 
на счетчике обычно высвечивалось немногим 
больше — 400–450 руб. Как бы ни было, таксист 
с легкостью согласился, что неудивительно.

Кстати, и в этом случае водитель оказался не 
внакладе. Как поясняют юристы, немалая часть 
заработков столичных таксистов в Москве идет 
«черным налом». Именно как в этом случае, когда 
факт поездки нигде не отразился, но деньги с 
клиента водитель получил. Подобную уловку — 
завезти пассажира в другом направлении, а потом 
милостиво предложить обнулить счетчик — пока 
еще мало кто использует. Просто не у каждого 
водителя хватает наглости откровенно врать и 
пассажиру, и оператору. 

— Первое, что я бы порекомендовал, — за-
казывать такси у ведущих операторов на рынке, 
в качестве которых сейчас выступают преиму-
щественно интернет-агрегаторы служб заказа, 

— говорит заместитель генерального 
директора ИК «ФИНАМ» Ярослав 

Кабаков. — Конкуренция сейчас 
весьма высока как среди этих 
сервисов, так и среди самих во-
дителей. Поэтому те, кто хочет 

быть успешен в качестве такси-
ста, стараются не вызывать лишних 
нареканий как клиентов, так и сер-

висов, с которыми работают. Стоит 
обратить внимание на соответствие 

класса заказанной и полученной ма-
шин. Бывают случаи, когда клиент 

получает автомобиль более низ-
кого уровня — «эконом» вместо 
«комфорта», например, при этом 
оплачивая «комфорт», или, нао-
борот, ему навязывается более 

дорогая услуга, чем он планиро-
вал. Может вообще оказаться, 

что вместо такси из заказанного 
сервиса подъедет сторонняя ма-

шина, у которой окажется совсем 
другой ценник.

Навигатор  
не всегда указывает 
грамотное 
направление
Основные методы 

обмана, особенно в слу-
чаях с корпоративными 
и пьяными клиентами, 
связаны с моментом 
включения и выключе-
ния таксометра. Води-
тель может либо зара-
нее выключить его — и 
дальнейшая поездка 
будет пересчитана как 
дополнительная, либо, 
наоборот, не выключить 
таксометр после высадки 
клиента, что позволит ему 
заработать дополнительные 
деньги. Когда оплата происходит 
безналично, да еще с корпоративного 
счета, эти манипуляции, как и с пьяными, 
могут пройти незамеченными. С пьяными возмо-
жен вариант, когда заснувшего пассажира держат 
в машине, пока он не начнет приходить в себя, 
либо везут более дальним маршрутом.

Как нужно вести себя пассажиру? 
Ситуация во многом зависит от системы 

оплаты. Если вы, конечно, не пьяны, лучше всего 
выбирать вариант с фиксированной ценой по-
ездки и оплатой наличными. Если же происходит 
конфликт, надо в первую очередь ориентиро-
ваться на законодательство. Лезть в драку не 
стоит, равно как и вне машины, точно так же как и 
пытаться сбежать. При возникновении конфликта 
стоит начать фиксировать ситуацию на видео, 
пообещать, что напишете жалобу в сервис заказа, 

снизите водителю рейтинг.
Считается, что поездки в аэропорт и из аэро-

порта — одни из самых удобных и для клиента, и 
для таксиста. Вроде как тариф чаще всего фик-
сированный, клиент надежный, да и сам таксист 
не будет накручивать километры. 

— Тут, как, впрочем, и при обычных поездках, 
есть риск попасть на дополнительную оплату 
из-за неверного указания времени ожидания. 
Несмотря на то что в аэропорту время бесплат-
ного ожидания больше, это не мешает водителю, 
как и в случае с обычным вызовом, начать валять 
ваньку в духе «а где вы стоите, а я вас не вижу, а я 
вот там-то». Это может позволить затянуть время 
оплачиваемого ожидания, — говорит Ярослав 
Кабаков.

На практике службы легкового такси — не что 
иное, как только диспетчерские, оказывающие 
информационные услуги не только предпринима-
телям, осуществляющим перевозку пассажиров, 
но и всем желающим, без особой проверки их 
навыков, состояния здоровья и транспорта.

Эти организации никого не перевозят. Они 
лишь управляют базой данных: принимают заказы 
на перевозку от пассажиров и распределяют 
их (заказы) за плату между всеми желающими, 
заключившими с ними договор и получившими 
авторизованный доступ к программному обе-
спечению. В программе фиксируются заказы и 
взаиморасчеты службы их сбора с множеством 
частных извозчиков, в том числе не зарегистри-
рованных ни в качестве субъектов предприни-
мательской деятельности, и часто не имеющих 
разрешения на перевозку пассажиров и бага-
жа. По факту это частный извоз под красивым 
брендом.

В случае происшествий пассажиру только и 
остается предъявлять претензии водителю, а не 
организации, да на такой случай даже и кассовый 
чек не выдают.

Желательно пользоваться такси, вызывае-
мыми через информационные службы, которые 
предварительно сообщают стоимость поездки, а 
при произвольном увеличении тарифа сообщать 
этим службам о действиях водителя. Сократит 
риск общения с недобросовестным водителем 
отказ от поездок на машине «с бордюра» — даже 
если на ней написано «такси». Без фиксированно-
го заказа пассажир, считайте, бесправен. И если 
он понимает, что в отношении него совершаются 
противоправные действия, остается обращаться 
лишь в правоохранительные органы.

Юрист Евгений Антонов рекомендует об-
ратить внимание на цвет номеров 

такси: если они не желтые, а 
белые, это может свиде-

тельствовать об отсут-
ствии разрешения 

у такого перевоз-
чика. Не поме-

шает обратить 
внимание и на 
опрятность 
автомобиля.

Отъеха-
ли от места? 
Теперь не 
поленитесь 
сверить вре-

мя поездки 
по своему на-

вигатору. Как 
правило, води-

тель при вас ука-
зывает маршрут. В 

случае движения по 
явно удлиненному марш-

руту смело звоните операто-
ру. Равно как и в том случае, если 

водитель очевидно не соблюдает правила до-
рожного движения и едет рывками, а то и вовсе 
лихачит на дороге.

Желательно привязать свою банковскую 
карту или электронный кошелек к сервису, чтобы 
оплата осуществлялась автоматически. Тогда вы 
избежите ситуации, при которой у водителя не 
окажется сдачи.

Даже если вы едете по фиксированному та-
рифу, его следует перепроверить. А по прибытии 
убедиться в совпадении суммы с рассчитанной 
во избежание начисления вам оплаты за не за-
казанные услуги, к примеру, детское кресло, 
перевозка животного и прочее.

И всегда сохраняйте SMS-уведомления с со-
общениями о подаче такси, начисленной к оплате 
сумме, а также электронную квитанцию. В случае 
возникновения конфликта его решение будет воз-
можно в претензионном или в судебном порядке 
при наличии конкретных доказательств.

Ольга ГРЕКОВА.

ПАССАЖИР И ТАКСИСТ: 
ПОДОПЛЕКА КОНФЛИКТА

— Феномен взаимодействия таксиста и 
пассажира очень отличается от взаимодействия 
человека с любым другим представителем об-
служивающего персонала, — говорит доцент 
кафедры социальной психологии факультета 
психологии МГУ Александр Рикель. — По той 
простой причине, что это взаимодействие: а) 
достаточно длительное, в отличие от общения 
с официантами, кассирами или продавцами; б) 
протекает в замкнутом, изолированном про-
странстве. Но при этом оно по-прежнему под-
чинено представлениям о некоторых статусных 
отношениях между обоими участниками про-
цесса. Очевидно, что в паре пассажир–водитель 
более высоким статусом обладает первый. 
Я сталкивался с исследованием Лондонской 
школы экономики и могу подтвердить, что во 
всем мире статистика одинаковая: таксисты 
входят в топ-10 самых непрестижных в обществе 
профессий. Хуже только охранник, уборщик 
и дворник. Но таксисты попали в список не-
престижных профессий не просто так. Очень 
часто среди них встречаются не слишком про-
фессиональные водители, гастарбайтеры. И 
им с психологической точки зрения еще тяже-
лее, чем москвичам. Приезжие испытывают 
двойной стресс: ты не только таксист, ты еще 
и «понаехавший».

Естественно, требования, которые мы 
предъявляем к таксистам, основываются на 
нашем представлении о сервисе — мы же 
оплачиваем услугу, так почему должны тер-
петь болтливость, курение, водителя, громкую 
музыку?

— Могу предположить, что у водителей 
есть гласный или негласный кодекс, в котором 
определено, что не стоит без необходимости 
навязывать свое общение, а тем более делить-
ся личными проблемами. Если вы не хотите 
общаться, вежливо объясните, что у вас нет 
настроения общаться: «Голова болит». Однако 
если вы понимаете, что за этим может после-
довать неадекватная реакция, а ведь вы же на-
ходитесь в замкнутом пространстве и зависите 
от водителя, наверное, может быть, безопаснее 
не провоцировать его, потерпеть.

Конфликтность возникает тогда, когда так-
систу не нравится, что ему указывают, как себя 
вести. Нередко таксуют люди, которые старше 
своих пассажиров, имеют другую националь-
ность, являются приверженцами иной веры и 
при этом еще и стесняются своей профессии. 
Когда одно накладывается на другое, случается 
конфликт.

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность
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«Все покупается  
и продается»

«Матросская Тишина» — изолятор большой 
и сложный. Неудивительно, что многие тюремные 
скандалы были связаны именно с ним (отдельные 
сотрудники СИЗО сейчас находятся под судом за 
вымогательство денег с богатых заключенных). 
Самый большой на сегодня «перелимит» именно 
в «Матросской Тишине»: около 800 арестантов 
тут как бы «лишние», для них не предусмотрены 
ни спальные места, ни квадратные метры. Но в 
тесноте, да не в обиде — всех вроде бы старались 
распределить по камерам так, чтобы жизнь за 
решеткой была вполне сносной. Да и арестанты 
на тесноту особо не жаловались. По крайней мере, 
правозащитникам и прочим проверяющим так 
казалось. Кто ж мог подумать, что в лабиринтах 
«Матроски» спрятан настоящий ад?

Первый этаж третьего режимного корпуса. 
Ремонт здесь не делался со времен царя Гороха. 
Страшные, обшарпанные коридоры, неприят-
ный специфический запах. Ощущение, что ты 
находишься в подвале, где к тому же слышен по-
стоянный гул. 

 Камера 318. Здесь 18 человек на 10 крова-
тей. Но дело даже не в количестве «лишних», а в 
том, что она сама по себе очень маленькая: тут 
должно быть максимум 5–6 коек. Поскольку матра-
сы на полу стелить некуда, заключенные связали из 
веревок (замечу, даже шнурки в СИЗО запрещены, 
а тут тюремщики закрывают глаза на веревки, 
только бы арестанты сами себе сооружали спаль-
ное место), как они выражаются, «плоты». По сути, 
на всем втором ярусе нет пространства между 
кроватями — вместо них эти вязаные «плоты», или 
«гамаки». Второй ярус кроватей превратился в са-
модельный второй этаж (свободного пространства 
между кроватями нет вообще). Постельное белье 
грязное, сбитые матрасы и подушки совершенно 
мерзкого вида. Нечто подобное я видела только 
на фото, которое было сделано в тюрьме Кресты 
в начале... двадцатого века. 

Много больных, в том числе парень на ко-
стылях (ему особенно тяжело приходится в этой 
теснотище). Доктор зайти сюда, чтобы провести 
осмотр, просто не сможет. Медики вообще сетуют, 
что из-за дикого перелимита практически невоз-
можно хотя бы раз в неделю посетить каждую 
камеру. 

Гнилостный запах, видимо, оттого что нет 
холодильника. 

— Три месяца назад пришли оперативники 
и забрали. Еще и телевизор отобрали без объ-
яснения причин, — говорят заключенные. 

Старый разбитый унитаз один на всех, а 
мыться арестантов выводят раз в неделю (душа 
в камере, разумеется, нет). Так что «ароматы» 
просто нестерпимые. 

Камера 305. На 8 спальных мест 13 человек. 
Пол страшный, бетонный, а заключенные шутят: 
мол, это лучше, чем кафельная плитка. В стенах 
дыры. Арестанты снова шутят: «Это у нас снизу 
ветка метро проходит, все расшатывает». 

Камера 304. Все то же. Мрак и ужас. У входа 
ручкой написано: «Все покупается и продается, 
жизнь откровенно над нами смеется». В основном 
тут сидят люди, работавшие на воле водителями 
такси, уборщиками, строителями. Много приез-
жих. Знают ли они, что здесь есть совсем-совсем 
другая жизнь? Вряд ли. Лучше бы им не знать, 
иначе будет еще тяжелее. 

Один большой начальник из ФСИН мне как-
то сказал, что, когда заходит по работе в лю-
бую тюрьму (будь то нашу, будь то заграничную), 
спрашивает себя мысленно: смог бы выжить тут? 
Вот на первом этаже корпуса №3 я бы лично не 
выжила. 

«Номер за миллион» 
В корпусе №2 вовсю ведутся плановые ре-

монтные работы. И особенно кипят они на пятом 
этаже. На полу в длинном, похожем на больничный, 
коридоре светлая недешевая плитка. Новенькие 
двери некоторых камер будто зазывно откры-
ты — ждут новых постояльцев. Внутри чистота и 

красота. Некоторые «номера» заселены, но и в 
них есть свободные места. 

Камера 274. Тут четыре кровати, а заключен-
ных трое. Новенькие толстые матрасы, подушки, 
на которых удобно спать. ЖК-телевизор, большой 
холодильник, везде развешаны красивые полотен-
ца. Яркая дверь в туалет (такая не у каждого из нас 
дома). Ватерклозет совмещен с душем. В камере 
пахнет свежестью и апельсинами. Лепота. 

Камера 276. Все очень похоже на предыду-
щую, тоже есть одно свободное место. Уверена, 
заключенный на костылях с первого этажа тре-
тьего корпуса с такой радостью его занял бы 
(а остальные согласились бы поспать хотя бы на 
коврике у дверного порога). Но место, видимо, 
держат для кого-то «поприличнее». Тут вообще все 
очень и очень приличные люди, обвиняемые по 
одной статье — «Мошенничество». Из разговоров 
становится ясно, что один обвиняется в хищении 
целого нефтяного месторождения.

Знают ли постояльцы вип-камер о том, что 
здесь же есть совсем другие условия и совсем 
другие камеры? Тоже вряд ли. Выходит, в «Ма-
тросской Тишине» параллельно существует два 
мира. 

Об этом я узнала еще несколько месяцев на-
зад от одной женщины-адвоката. Она спросила: 
«Вы слышали, что в «Матросской Тишине» ком-
фортные камеры продают за миллион рублей?». — 
«Это в год или в месяц?» — только и вымолвила я. 
Адвокатесса уточнять не стала, писать заявление 
про этот факт отказалась наотрез, дескать, это 
слишком опасно. 

Евроремонт на фоне других корпусов вы-
глядит не просто вызывающе, а шокирующе. Если 
распределить те средства, что на него пошли, на 
ремонт других камер, то там смогли бы покрасить 

стены и сделать стяжку полов. Зачем было вбухи-
вать все в один этаж? Начальник СИЗО пояснил, 
что это не за счет бюджетных денег. Допустим. 
Верю, что добрые люди или организации выделили 
средства. Но неужели они поставили условие от-
ремонтировать только этот этаж и только в таком 
вот евроформате? 

Камера 275. Вау! Так уж получилось, что 
недавно я побывала в шведской женской тюрьме 
и поражалась ее помещениями. Но они меркнут 
перед этим! Тут можно в футбол гонять! Два боль-
ших окна. На стене огромный телевизор, рядом 
модный пульт. Шикарный холодильник «Индезит» 
забил деликатесами. Кровати (две совершенно 
пустые) застелены белоснежным бельем. Кругом 
красивые полочки для удобства. На одной стоят 
стильные банки для самых разных специй (на каж-
дой сверху аккуратненькая миленькая ложечка), 
и вообще много такого, чего не всегда найдешь 
даже у обеспеченной хозяйки на кухне. Туалет с 
включающейся вытяжкой, с подвесным унита-
зом (стоит от 30 до 50 тысяч рублей), с красивым 
шкафчиком. Такой туалет я видела только в отелях 
не ниже уровня «четыре звезды». 

 Как же вообще все тут в камере продумано 
буквально до мелочей! Чтобы удобно было по-
ложить книжку, повесить рубашку. Такой ремонт 
делают обычно у себя дома. Главный житель этой 
камеры, вероятно, чувствует себя в «Матросской 
Тишине» как дома. 

Кто же он?
Это известный мошенник-решальщик Дио-

нисий Золотов. 
Из рассказа сотрудника ОНК Москвы Дениса 

Набиуллина: «Когда мы приходили к нему с провер-
кой, он на глазах сотрудников доставал мобильник, 
звонил, ему в камеру приводили заключенных из 

других камер и вообще выполняли все его просьбы. 
С разрешения сотрудников выходил из камеры 
в коридор, гулял по нему, показывал: «Вот тут я 
делаю ремонт. Все это за мой счет». 

Как нам хотелось поговорить с Дионисием 
Золотовым, спросить, есть ли у него жалобы на 
условия содержания! Ну мало ли: модный уни-
таз, может, шумит при смыве, или вода в душе 
слишком горячая, или один из десятка режимов 
размораживания в холодильнике не работает — 
всякое ведь бывает. Но вот оказия! Прямо перед 
нашим приходом Дионисий написал заявление 
на имя начальника СИЗО, что просит оградить от 
общения с членами ОНК в связи с личной непри-
язнью. И за минуту до того, как мы поднялись на 
вип-этаж, Золотова вывели в спортзал (в других 
корпусах люди месяцами ждут очереди, чтобы 
попасть туда). 

Мне посчастливилось долго общаться с 
Дионисием раньше, еще в СИЗО №5. Поверьте, 
вы вряд ли встречали человека обаятельнее и 
харизматичнее. Голос, жесты — он располагает 
к себе безоговорочно. Так и хочется воскликнуть: 
что делает этот прекрасный человек в СИЗО? 
Поддавшихся на его обаяние очень много, и не-
которые из них уже осуждены на огромные сроки, 
отбывают наказание. 

Но не за красивые глаза и бархатный голос 
ему досталась лучшая на сегодняшний день каме-
ра не только в «Матросской Тишине», но и вообще 
во всех СИЗО Руси-матушки. А тогда за что?! 

Феномен Золотова 
 Если бы член ОНК Набиуллин обо всем этом 

сразу написал в отчете, отправил запросы в пра-
воохранительные органы, наконец, придал бы 
увиденное публичности — кто знает, возможно, 
он был бы сейчас на свободе. Но наш коллега 
нарушил регламент, этику и никому об этом не 
рассказал. Более того, он брал трубку, когда из 
«Матросской Тишины» ему названивал Дионисий 
с разными просьбами. Закончилось это тем, о чем 
«МК» уже писал: в один прекрасный день Золо-
тов попросил Набиуллина встретиться в кафе с 
«его человеком». А тот передал пакет с 0,5 млн 
долларов (20 тысяч были настоящие, остальные 
бумажки) якобы за освобождение из-под стражи 
банкира Ильдара Клеблеева. 

Зачем это нужно было Дионисию? Если вы 
думаете, что он боролся с чистотой рядов в ОНК, 
то глубоко заблуждаетесь. 

Одна из версий — чтобы дискредитировать 
ОНК, в том числе в тот момент, когда члены комис-
сии обнаружат вот такие вип-камеры и получат во-
рох жалоб от родных по поводу «слишком высоких 
цен». То есть чтобы никто не мешал зарабатывать 
огромные деньги. 

Вся оперативная игра велась с участием 
сотрудников оперотдела СИЗО, не знать об этом 
не мог заместитель начальника «Матросской 
Тишины» по оперативной работе Алан Гадзаонов. 
Кстати, по словам родственников заключенных, 
это именно он решает, кого в какую камеру от-
править в наказание или в поощрение, у кого ото-
брать телевизор и кому принести. Мог ли не знать 
Гадзаонов о мобильной связи в вип-камерах? Как 

она туда попала? Ответ, по-моему, очевиден.
В деле Набиуллина Золотов проходит как 

свидетель. Но вот уже возбуждено уголовное 
дело в отношении Дионисия в связи со смертью 
его бывшего сокамерника — топ-менеджера «Ро-
скосмоса» Владимира Евдокимова. Напомним, 
что исполнительный директор компании был 
найден мертвым в камере СИЗО №5 («Водник») 
18 марта 2017 года. Правоохранители хотели 
обвинить Золотова по статье «Доведение до 
самоубийства», но потом остановились на «Мо-
шенничестве». Впрочем, по словам источника 
со стороны следствия, вопрос о возвращении к 
этой статье (110 УК РФ, кстати, предусматривает 
до 15 лет лишения свободы) до сих пор остается 
открытым. 

По некоторым данным, Золотов не раз выпол-
нял поручение (просьбу) сотрудников спецслужб 
и участвовал в так называемых «внутрикамерных 
разработках». Но вот так, чтобы после смерти 
Евдокимова его сразу же привлечь к операции 
против ОНК... Не слишком ли нагло? И не слиш-
ком ли вызывающе содержать Золотова в вип-
«номере», когда в других камерах заключенные 
набиты как кильки в бочке? 

«Золотов — это феномен, — сказала мне одна 
сотрудница спецслужб. — Он как дух времени». 

Не могу не согласиться. Все, что с ним про-
исходит, тоже дух времени. 

Прошу считать эту статью официальным 
обращением к директору ФСИН России Ген-
надию Корниенко с требованием разобраться 
в условиях содержания заключенных в СИЗО 
«Матросская Тишина».

Ева МЕРКАЧЕВА.

ШОК

АД И РАИ  « МАТРОССКОЙ 
ТИШИНЫ»
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По уверению адвоката, Евдокимов 
накануне трагедии был бодр и по-
лон оптимизма, на сделку со след-
ствием идти не собирался, полагал, 
что сможет доказать свою невино-

вность. Сокамерники тоже говорили, что Вла-
димир Евдокимов ни на что не жаловался. Од-
нако вскоре к правоохранителям обратилась 
жена умершего, Валентина Ракитина, которая 
рассказала, что сокамерник Золотов сразу же 
дал Евдокимову мобильный телефон, органи-
зовал передачу сигар и виски и, наконец, пред-
ложил помочь с прекращением его уголовного 
дела. В конце февраля Евдокимов попросил 
супругу собрать 50 миллионов рублей для ре-
шения вопроса по уголовному делу (сначала 
изменение меры пресечения на домашний арест 
и затем прекращение дела за истечением срока 
давности). «Порешать» все взялся именно Дио-
нисий Золотов, который уверял, что у него связи 
в ФСБ и СК. Ракитина деньги передала через 
посредников, но Золотов сообщил Евдокимову, 
что тех якобы задержали и теперь в отношении 
его жены возбудят уголовное дело. Видимо, 
Золотов и его «кураторы» не могли предполо-
жить, что Евдокимов, вместо того чтобы пойти 
на сделку со следствием в обмен на свободу 
жены (именно таким был план спецоперации, 
по некоторым данным), просто покончит с 
собой.

c 1-й стр.



6

В МЧС России на днях состоялось обсуж-
дение вопросов, связанных с обеспечением 
безопасности при использовании газового 
оборудования в жилищно-коммунальном 
хозяйстве. В мероприятии приняли участие 
представители профильных комитетов Го-
сударственной думы, Совета Федерации, 
министерств и ведомств, Генеральной проку-
ратуры Российской Федерации, Следствен-
ного комитета РФ, субъектов Российской Фе-
дерации, а также жилищно-коммунального 
хозяйства.

Глава МЧС России Владимир Пучков об‑
ратил особое внимание на актуальность темы 
заседания и заявил, что принятые в его ходе до‑
полнительные решения по вопросам обеспечения 
безопасности при использовании газового обо‑
рудования позволят своевременно обеспечить 
безопасность граждан и снизить количество 
чрезвычайных ситуаций.

Только в 2017 году было проведено более 
750 тысяч профилактических рейдов, во время 
которых выявлено свыше 11 тысяч нарушений экс‑
плуатации газового оборудования в России.

Глава МЧС России также обратил особое 
внимание на необходимость организации до‑
полнительного обучения всех категорий на‑
селения правилам эксплуатации газового 
оборудования.

«Приоритет — подготовка детей, родителей. 
Обратите пристальное внимание на «группы 
риска» — особенно на людей пожилого возрас‑
та», — сказал министр.

Председатель Комитета Госдумы по безо‑
пасности и противодействию коррупции Васи‑
лий Пискарев отметил, что основной причиной 

чрезвычайных ситуаций, связанных со взрывом 
бытового газа, остается халатное отношение к 
эксплуатации газового оборудования.

В основном утечка газа возникает при на‑
рушении режима работы кухонных плит и в ме‑
стах их подключения. Основная масса газового 
оборудования не имеет устройств, обеспечи‑
вающих полное отключение при повышении 
или отсутствии давления газа, а также контроля 
пламени.

Повлиять на ситуацию в целом могут про‑
верки организаций, занятых в обслуживании 
газового оборудования. 

Надзор в данном направлении будет про‑
водиться исходя из рискоориентированного 
подхода. Планируется закрепить на постоянной 
основе осуществление надзорными органами 
МЧС России профилактических осмотров в отно‑
шении социальных объектов и многоквартирных 
жилых домов.

Предполагается запретить использование 
газового оборудования на социально важных 
объектах, оборудовать помещения зданий, где 
используется «голубое топливо», системами кон‑
троля загазованности и применить устройства 
автоматической блокировки подачи газа при 
аварийных ситуациях.

МЧС России предлагает заменить газовые 
плиты на электрические в квартирах представи‑
телей «групп риска». К ним относятся граждане, 
нарушающие нормы и правила пользования га‑
зовым оборудованием в быту, регулярно не опла‑
чивающие коммунальные услуги, лица, ведущие 
асоциальный образ жизни, одинокие инвалиды и 
пожилые люди, многодетные и малообеспечен‑
ные семьи с детьми.

В Академии Государственной противо-
пожарной службы МЧС России в канун Дня 
Конституции состоялась торжественная це-
ремония награждения детей, проявивших 
мужество в экстремальных ситуациях. Глава 
МЧС России Владимир Пучков вручил ведом-
ственные медали МЧС России «За отвагу на 
пожаре», «За спасение погибающих на водах» 
и оранжевые береты детям и подросткам, 
которые, несмотря на свой юный возраст, 
рискуя жизнью, пришли на помощь людям, 
попавшим в беду.

14 юных героев приехали из разных уголков 
России — Ростовской, Воронежской, Новосибир‑
ской, Челябинской и многих других областей. Са‑
мому младшему из них — 9 лет, а самый старший 
недавно отметил 17‑летие. Простые школьники не 
только спасали людей из воды и горящих зданий, 
но и проводили реанимационные мероприятия, 
буквально возвращая людей к жизни.

Среди награжденных Дмитрий Бурундуков, 
Анна Журавлёва, Данил Игумнов, Мария Усоль‑
цева, Андрей Краснов, Фарход Базаров, Евгений 
Малыгин, Максим Павлычев, Илья Подпругин, 
Антон Шишкин, Алина Батмаева, Баина Лиджева, 
Айна Насунова, Алтана Очирова.

«Каждый из вас совершил героический 
поступок в сложной ситуации: при пожаре, на 
воде. Вы правильно оценили обстановку, приняли 

единственно верное решение помочь человеку, 
оказавшемуся в беде. То, что вы сегодня здесь, 
говорит о том, что у нашей великой России пре‑
красное будущее. От себя лично и от всей нашей 
дружной команды пожарных и спасателей вам 
слова благодарности за то, что вы, обучаясь в 
школе, общаясь со старшими друзьями и кол‑
легами, получили навыки, знания и умение, как 
правильно реагировать в сложной ситуации. 
И, конечно, спасибо родителям», — сказал Вла‑
димир Пучков.

В церемонии награждения принял участие 
председатель Центрального совета ветеранов 
Дмитрий Иванович Михайлик.

«В годы войны мне пришлось защищать лю‑
дей. А после войны я вместе с нашими спасате‑
лями спасал самое ценное на земле — человека. 
Сегодня я преклоняю седую голову перед теми, 
кто заслуженно получил высокую награду от ми‑
нистра», — сказал Дмитрий Иванович.

В Москве дети‑герои провели три дня. Для 
них была организована обширная экскурсионная 
программа. За время пребывания в столице они 
встретились с учащимися кадетского пожарно‑
спасательного корпуса Академии гражданской 
защиты МЧС России, посетили музей и обзорную 
площадку Останкинской башни. Также юные герои 
побывали на Красной площади и в Государствен‑
ной Третьяковской галерее.

Глава МЧС России Владимир Пучков на-
градил ведомственными медалями «За отли-
чие в ликвидации последствий чрезвычайной 
ситуации» и «За усердие» 10 лучших сотрудни-
ков Авиационно-спасательной компании (АСК) 
МЧС России за тушение пожаров и санитарно-
медицинскую эвакуацию пострадавших.

«Я очень горжусь, что у нас есть такие люди, 
как вы. Каждому из вас — отдельные слова благо‑
дарности, — сказал во время награждения Вла‑
димир Пучков. — Авиация нас всегда выручает в 
самые сложные моменты — без нее мы не сможем 
оперативно реагировать на чрезвычайные ситуа‑
ции, пожары и другие беды».

Среди награжденных — второй пилот самоле‑
та «Сухой Суперджет‑100» АСК МЧС России Викто‑
рия Грачева, заместитель директора АСК Валерий 

Крузе, командир авиационной эскадрильи «Сухой 
Суперджет‑100», командир воздушного судна — 
инструктор Вячеслав Крицкий, начальник службы 
безопасности полетов Сергей Перелыгин, второй 
пилот АСК Олег Погребной, заместитель команди‑
ра авиаэскадрильи Ил‑76 Владислав Подобный и 
командир авиационно‑спасательного отряда АСК 
Евгений Серых, заместитель командира авиаци‑
онной эскадрильи Юрий Лисицин, второй пилот 
воздушного судна «Сухой Суперджет‑100» Алексей 
Лисицин и директор АСК Алексей Пустовалов.

Во время награждения Владимир Пучков 
рассказал летчикам о планах МЧС России по об‑
новлению парка самолетов.

«В ближайшее время мы получим еще шесть 
Бе‑200ЧС, а также поменяем все Ил‑76 на новей‑
шие Ил‑476», — сказал министр.

Поздравления и подарки
Ведущий вуз ведомства приехал поздравить 

с юбилеем глава МЧС России Владимир Пучков. В 
своем поздравлении он высоко оценил развитие 
академии и, в частности, сказал:

— 25 лет с точки зрения истории — миг, но 
за это время проделана колоссальная работа 
в стенах Академии гражданской защиты МЧС 
России. Сформирован мощный профессорско‑
преподавательский коллектив, способный с по‑
мощью новых форм и методов обучения подго‑
товить высококлассных специалистов в области 
защиты населения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций.

По итогам ежегодного Всероссийского фести‑
валя по тематике безопасности и спасения людей 
«Созвездие мужества» академия признана лучшим 
учебным заведением МЧС России. Министр пере‑
дал начальнику вуза Виктору Панченкову статуэтку 
«Строитель МЧС России» и диплом победителя 
фестиваля. Также в торжественной обстановке 
Владимир Пучков вручил ведомственные награды 
преподавателям Академии гражданской защиты и 
отличившимся курсантам и студентам вуза.

— За четверть века сделано невозможное: на 
уровне мировых стандартов в академии готовят 
специалистов в области гражданской обороны. 
Именно поэтому стремятся оказаться в этом учеб‑
ном заведении не только юноши и девушки нашей 
страны, но и других государств, — сказал глава 
чрезвычайного ведомства.

Настоящим подарком к юбилею стало откры‑
тие нового современного общежития для курсан‑
тов командно‑инженерного факультета вуза.

Глава чрезвычайного ведомства Владимир 
Пучков поздравил будущих спасателей, вручил 
символический ключ курсанту и лично проверил, 
насколько комфортны для проживания созданные 
в общежитии условия.

— В новом, современном общежитии созда‑
ны условия, отвечающие требованиям ХХI века. 
Для вас закуплена и установлена новая бытовая 
техника, которая позволит не только облегчить 
повседневный быт, но и получить больше сво‑
бодного времени для усвоения теоретических и 
практических знаний и навыков, — сказал Вла‑
димир Пучков.

Он также отметил, что открытие нового 
общежития — это вклад в совершенствование 
материально‑технической базы академии. По 
его словам, учебное заведение динамично раз‑
вивается, внедряются передовые методики и 
технологии.

— Надеюсь, что общежитие станет для вас 
настоящим домом, а в перспективе здесь вырастет 
не одно поколение высококвалифицированных 
специалистов в области защиты населения и тер‑
риторий Российской Федерации при чрезвычай‑
ных ситуациях, — сказал министр.

В новом здании, рассчитанном более чем 
на 200 курсантов, созданы все условия для ком‑
фортного проживания и учебы. В каждой комнате 
— новая мебель, современное компьютерное 
оборудование. Здание оснащено точками беспро‑
водного доступа к Интернету, комнатами бытового 
обслуживания, для занятий спортом, есть два 
читальных зала и комната отдыха.

Поступить непросто, 
учиться престижно
Академия — мечта многих. Кто‑то вырос в 

семье потомственных спасателей и еще в детстве 
определился с профессией, а кто‑то начал свой 
путь к мечте в школе или в относительно зрелом 
возрасте. Неудивительно, что из‑за большого 
количества желающих шансы стать студентом 
этого вуза есть далеко не у всех. Нужно не только 
уже обладать определенным багажом знаний, но 
и действительно быть фанатом профессии.

Один из способов в дальнейшем стать кур‑
сантом академии — закончить Кадетский пожарно‑
спасательный корпус (основан в 2013 году. — «МК»), 
который также находится в составе АГЗ. Еще со 
школьной скамьи кадеты получают тут не толь‑
ко общее образование, но и профессиональные 
умения и навыки. Они изучают спасательную ро‑
бототехнику, учатся оказывать первую помощь, 
постигают основы радиационной, химической и 
биологической защиты. 

После обучения в кадетском корпусе вы‑
пускники могут поступить в академию или другие 
вузы.

Сегодня академию можно смело назвать 
городом в городе. Здесь есть 6 факультетов, 30 
кафедр, Институт развития МЧС России и Институт 
специальной подготовки.

Вся учебно‑материальная база соответствует 
последнему слову техники. Все самое современ‑
ное: 6 учебных корпусов, 48 специализирован‑
ных классов, 29 лабораторий, 5 лингафонных 
кабинетов, 2 учебно‑тренажерных зала. Кстати, 
учебно‑тренажерные залы заслуживают отдель‑
ного упоминания.

Крещение водой и огнем

Так, учебно‑практический комплекс по под‑
готовке пожарных и спасателей, пожалуй, самый 
любимый среди курсантов. Это относительно 
небольшое помещение, в котором имитируются 
условия реального пожара: дым, сигнал сире‑
ны, узкие лестничные проходы... В таких усло‑
виях ребята учатся в максимально сжатые сроки 
ориентироваться в сложнейших чрезвычайных 
ситуациях.

— Самый мой любимый предмет — это газо‑
дымозащита. Потому что интересно было попасть 
в условия реального ощущения ситуации, где было 
и страшно, и волнительно. Мы тренировались, 
вырабатывали в себе качества спасателя, — по‑
делился с «МК» курсант третьего курса АГЗ МЧС 
России Филипп Периков.

Кроме того, в академии есть учебно‑
спортивный комплекс с уникальным глубоковод‑
ным бассейном и барокамерой для подготовки 
спасателей‑водолазов. На сегодняшний день это 
самый глубокий в Москве бассейн (12 метров), 
который ко всему прочему оборудован системой 
видеонаблюдения и системой искусственного 
замутнения и течения. Практические занятия на 
этом сложном тренажере для курсантов начина‑
ются только с третьего курса.

— Здесь отрабатывают различные навыки: 
водолазный спуск, работу под водой с инстру‑
ментом и подъем предметов с помощью под‑
водных устройств. Кроме того, отрабатываются 
аварийно‑спасательные работы и сами аварий‑
ные работы, потому что водолаз может попасть в 
любую ситуацию, — рассказал «МК» заведующий 
кафедрой физической подготовки и спорта АГЗ 
МЧС России Николай Кушнер. 

По его словам, курс молодого бойца в 

бассейне настолько интенсивен, что неплавающих 
выпускников в академии просто нет.

— В академию приходит порядка 20% сту‑
дентов, не умеющих плавать. Они или совсем не 
плавают, или плавают плохо. К четвертому курсу 
100% студентов сдают нормативы на «хорошо» и 
«отлично». Норматив по спасению людей на воде 
также сдают все, — поделился Кушнер. 

В ака демии существует Учебно‑
тренировочный центр управления в кризисных 
ситуациях, где максимально приближенно к ре‑
альности воспроизводится работа Националь‑
ного центра управления в кризисных ситуациях 
МЧС России. Самое высокотехнологичное и со‑
временное оснащение центра академии позво‑
ляет проводить учения, где имитируются самые 
разные работы: от обработки вызова и организа‑
ции мобильных групп до проведения заседания 
комиссии по чрезвычайным ситуациям.

В академии, стоит отметить, учатся не толь‑
ко будущие спасатели. Здесь проходят подготов‑
ку и руководители чрезвычайного ведомства, и 
научные работники, и педагоги. Вуз также оказы‑
вает методическую помощь органам управления 
по делам ГОЧС, учебно‑методическим центрам 
ГОЧС по вопросам подготовки населения в об‑
ласти ГО и защиты в ЧС.

В настоящее время в академии обуча‑
ется более двух тысяч человек. Численность 
же научно‑педагогического состава — 260 
человек.

Еще студент,  
но уже спасатель
Любопытно, что интенсивные занятия 

в академии, которая, кстати, является лич‑
ным резервом главы МЧС России, позволяют 

студентам уже через два года учебы участво‑
вать в ликвидации реальных чрезвычайных 
ситуаций. Для этого все учащиеся проходят 
аттестацию на квалификацию «Спасатель».

— Наши курсанты по окончании второго 
курса аттестовываются и им присваивается 
их первое звание — спасателя, — рассказы‑
вает начальник академии Виктор Панченков. 
— Выпускники академии готовы выполнять все 
поставленные задачи, оказывать помощь тем, 
кто попал в беду.

Курсанты академии участвовали в ликви‑
дации последствий взрывов домов в Москве 
в 1999 году, обрушений кровли «Трансвааль‑
парка» и Басманного рынка, в восстановлении 
Ленска... Они также были задействованы при 
проведении гуманитарных операций в Чечен‑
ской Республике, Южной Осетии, Афганиста‑
не, Югославии, Турции, Колумбии и Индии. 
Студенты‑спасатели принимают участие и в 
обеспечении безопасности на массовых ме‑
роприятиях. Они также регулярно проводят в 
школах, детских садах факультативные уроки 
безопасности. Студенты‑добровольцы активно 
обучают население правилам оказания пер‑
вой помощи, организовывают соревнования 
спасательной направленности, выступают на 
показательных учениях в академии и Ногинском 
спасательном центре.

Международное 
сотрудничество и наука
В академии активно развивают междуна‑

родное сотрудничество. Только в течение 2017 
года академию посетили делегации из 15 стран. 
Более того, на базе учебного заведения регу‑
лярно повышают квалификацию сотрудники и 
руководители чрезвычайных служб иностранных 
государств. Буквально накануне юбилея акаде‑
мии здесь прошли обучение специалисты из 
трех стран Балканского региона и Республики 
Армения.

Академия имеет статус базового учебного 
заведения Организации Договора о коллектив‑
ной безопасности (ОДКБ), является ведущим 
учебным и методическим центром Международ‑
ной организации гражданской обороны (МОГО). 
Сотрудники вуза также регулярно выезжают за 
границу, где читают лекции и проводят семи‑
нары, обмениваются опытом с иностранными 
коллегами.

Такое особое внимание к российскому вузу 
вызвано еще и тем, что здесь немалое внимание 
уделяют развитию науки, техники и технологий. 
За последние четыре года обучающиеся и со‑
трудники вуза запатентовали более 10 разра‑
боток и изобретений! Представители академии 
неоднократно становились лауреатами конкур‑
сов, научных премий. В одном только 2017 году 
их работы были отмечены в числе лучших на 
конкурсе «Есть идея!», салоне изобретений и 
инновационных технологий «Архимед», удостои‑
лись научных грантов губернатора Московской 
области.

На главной площади 
страны
Получить диплом академии для каждого 

выпускника — по‑настоящему знаменательное 
событие. Еще более торжественное настроение 
этому событию придало распоряжение прези‑
дента страны — проводить выпуск на Красной 
площади. Так, 24 июня 2017 года свои дипломы 
здесь получили курсанты, студенты, слушате‑
ли и кадеты Академии гражданской защиты и 
Академии Государственной противопожарной 
службы МЧС России. Тогда присягу принесли 
922 специалиста. 

Кстати, торжественный выпуск воспитанников 
— это не единственное мероприятие академии, 
которое проходит на главной площади страны.

Академия — единственный вуз в системе ве‑
домства, курсанты которого с 2002 года участвуют 
в парадах на Красной площади.

Олег РЮМИН.

Пожалуй, самое престижное высшее 
учебное заведение МЧС России — 
Академия гражданской защиты — 9 
декабря отметило юбилей. Уже чет-
верть века профильный вуз готовит 
не только профессиональных спаса-
телей, но и высшее руководство ве-
домства: командиров спасательных 
подразделений, начальников служб 
спасения, сотрудников в области за-
щиты населения и др.
За время своего существования 
академия подготовила более 4000 
высококвалифицированных специ-
алистов, в том числе и для 13 зару-
бежных стран.

АКАДЕМИКИ
В ВОПРОСАХ СПАСЕНИЯ

Главный вуз чрезвычайного ведомства отметил  
25-летний юбилей

СЛОВО КУРСАНТАМ
Курсант Владислав Дробков:
— Я родом из глубинки России, из Брянской области. На моей родине были настоящие герои, которые 

рисковали жизнью ради других. Один из них — Герой Советского Союза Иван Никифорович Лысенко. С 
детства я смотрел на него и во многом брал с него пример. Помимо этого в моей семье были люди, которые 
с детства меня приучали помогать нуждающимся в помощи. Мои родные рассказывали об ужасах военного 
времени, о настоящих офицерах, в которых нуждалась страна. Они мечтали, чтобы я стал офицером, это 
было и моей мечтой. Я избрал этот путь не просто так, я хочу, чтобы мои близкие гордились мной.

Об академии я узнал от своего брата. Он курсант 5‑го курса. От него я слышал только хорошее об 
этом вузе. Он не пожалел о своем выборе. С каждым днем он становится все более похож на настоящего 
офицера. Я надеюсь, что и я, и мой брат сможем стать офицерами, готовыми в любой момент оказать 
помощь слабым!

Курсант Глеб Горюнов:
— Желание стать спасателем у меня появилось еще в начальных классах. Мой дедушка — офицер МЧС 

России, долгое время работал в Москве, и именно после его наставлений я решил, что стану спасателем. 
Немало сил в мое поступление вложила мама. Во время обучения в кадетском корпусе мне советовали 
много вузов, военных и полицейских, но мама настояла на том, что нужно идти к поставленной цели до 
конца и не сворачивать с намеченного пути. За это я благодарен ей настолько, насколько это возможно.

Об академии я узнал опять же от дедушки. Начал искать информацию в Интернете, узнал много 
интересного, читал отзывы. 

Даже при прохождении курса молодого бойца я ни капли не пожалел о своем решении, мне все 
нравится. Скоро начнется учеба, станет еще интереснее. Своим друзьям я обязательно посоветую сюда 
поступать. Родные и близкие гордятся мной, они понимают, насколько серьезное решение — стать офи‑
цером, насколько серьезный вуз — академия. Теперь моим девизом в течение жизни будет «Предупре‑
ждение. Спасение. Помощь».

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №46–47 (13–26 декабря), 2017 г.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

■ «Охотник — главный защитник ди-
кой природы» — интервью с членом 
Совета Федерации от Нижегородской 
области Владимиром Лебедевым.
■ «Природа»
Тигры и люди — по следам съемки 
фильма Сергея Ястржембского.
Великая заповедная стена — подво‑
дим итоги Года экологии.
Напарники — охотимся на кабана гаем. 

■ «Трофеи»
Пот, кровь и козерог — из опыта гор‑
ных охот в России.
Такие славные охоты — добыча пуш‑
нины с лайками.
Русский вояж в Монпелье — репор‑
таж с конгресса биологов‑охотоведов 
во Франции.
■ «Оружие»
Ветер, ветер! Ты могуч... — о 

влиянии погодных условий на стрель‑
бу дробью.
■ «Сто пятьдесят пятая мурка» — 
история дробовика МР‑155.
Итальянцы в России — едем на еже‑
годный турнир владельцев ружей 
Benelli.
■ «Рыбалка»
Рыбалка на Москве-реке — ловля 
леща на фидер.

■ Охотничье хозяйство посадили в 
«американские сани».
■ Разрешения на охоту будут рас-
пределять по-новому.
■ Предохранители в дробовых 
ружьях.
■ Бретонский эпаньоль на полевых 
состязаниях.

■ Состязания гончих памяти 
Н.П.Кишенского.
■ Селижаровское самоуправство.
■ Вести с охоты. 
■ Рассказы охотников.
■ Правила поведения на льду.
■ Вести с водоемов.
■ Поможет маскировка.

ДЕТИ-ГЕРОИ ПОЛУЧИЛИ НАГРАДЫ МЧС РОССИИ
Владимир Пучков вручил им медали «За отвагу на пожаре»  

и «За спасение погибающих на водах»

«Группам риска» будет уделено особое внимание

В МЧС ОПРЕДЕЛИЛИ МЕРЫ ПО ПОВЫШЕНИЮ 
БЕЗОПАСНОСТИ ГАЗОВОГО ХОЗЯЙСТВА

ЛУЧШИМ АВИАТОРАМ МЧС ВРУЧЕНЫ НАГРАДЫ
Медали получили 10 сотрудников Авиационно-спасательной компании 

чрезвычайного ведомства

Министр передал 
начальнику вуза Виктору 
Панченкову статуэтку 
«Строитель МЧС России» 
и диплом победителя 
фестиваля «Созвездие 
мужества».

Курсанты академии участвуют в ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций.

Занятие в учебно-практическом 
комплексе по подготовке пожарных  

и спасателей.

Впервые выпуск курсантов Академии прошел на Красной площади.

ЧИТАЙТЕ В ДЕКАБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мера воздействия, 
применяемая к правонарушителю и влекущая 
для него неблагоприятные последствия. 4. Де-
ревенский сутенер. 10. Мастер самообороны. 
11. Сияние отраженного света. 13. Миндалина 
или фисташка. 14. «Младший брат» ресторана. 
15. «Лимит» на речь с трибуны. 16. Керамическая 
плитка на стене в ванной комнате. 18. Непобеди-
мая флотилия испанского короля. 20. Поединок 
двух борцов. 22. Воинственная враждебность. 
23. Один из слуг Вия. 24. Смельчак с мулетой в 
руках. 27. Фигурист, первый раз принимающий 
участие в соревнованиях. 30. Защитник, который 
просит смягчить наказание подсудимому. 32. Во-
донагревающее устройство, которое не надо пу-
тать со скороспелым двухмесячным цыпленком. 
34. Снежная глыба, низвергающаяся с гор. 35. 
Угроза несчастья. 36. Каждый «трофей» в кор-
зине тихого охотника. 38. Воля царя, озвученная 
глашатаем народу. 39. Пара «подпрыгнувших» 
запятых для выделения цитаты в сочинении. 40. 
Цыганский дом и транспорт. 41. Коллективная 
лыжная прогулка за город. 42. Вечная подруга 
любви в известном романсе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Женская ночная ру-
башка. 2. Полный провал дела. 3. Розовые 
«лепестки» к роллам. 5. Деньги, которые по-
купает собирающаяся за границу россиянка. 
6. «Спортивный снаряд» между позвонками. 
7. Одиночка в дореволюционных тюрьмах. 8. 
«Трапезная» в здании школы. 9. Положение о 
соблюдении определенных стандартов. 10. 
Катание на волне на специальных легких до-
сках. 12. Общежитие для солдат. 17. Неискрен-
ность во взглядах и суждениях. 19. Атмосфера 
свидания, во время которого влюбленные 
читают стихи и любуются закатом. 20. Под-
ружка, которая живет в квартире напротив. 
21. Трезубец, без которого Нептун не Нептун. 
25. «Аксессуар» от блох, купленный хозяйкой 
для Мурки. 26. Муж, который не старше и не 
моложе своей жены. 27. Медленное чтение 
текста под запись. 28. Приманка для рыбы. 
29. «Миссия» масляного радиатора в холодной 
комнате. 31. Рассеянный недотепа. 33. Вы-
слеживание перступника. 34. «Дама сердца» 
царя зверей. 37. Балласт на возу кобылы. 38. 
Ремиз в фехтовании.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ДЕКАБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плотник. 4. Орешник. 10. Пустота. 11. Грузчик. 13. Овод. 14. Клюв. 
15. Недоверие. 16. Иголка. 18. Гранат. 20. Крейсер. 22. Акционер. 23. Ресторан. 24. Сутоло-
ка. 27. Агитатор. 30. Артикль. 32. Гончая. 34. Пелена. 35. Баскетбол. 36. Джин. 38. Мопс. 39. 
Коронка. 40. Завтрак. 41. Каталог. 42. Скукота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пародия. 2. Труд. 3. Истина. 5. Разбег. 6. Шпик. 7. Кровать. 8. Баро-
метр. 9. Агрессор. 10. Потомок. 12. Клиника. 17. Котировка. 19. Рисование. 20. Контора. 21. 
Роспись. 25. Угонщик. 26. Антиквар. 27. Аскетизм. 28. Отрезок. 29. Угодник. 31. Капсула. 33. 
Яблоко. 34. Платок. 37. Ноша. 38. Маяк.

ГОРОД

 «Во-первых, это традиция, — объяснил 
Митрохин, опережая вопросы о том, не слиш-
ком ли рано начинает он свою избирательную 
кампанию. — Я и на прошлых выборах первым 
представил свою программу». Потенциальный 
кандидат в мэры не боится того, что конкуренты 
воспользуются тем, что он преждевременно 
выложил свои козыри. Пять лет назад, по его 
словам, оппоненты тоже «начали активно пере-
писывать программу», но он был этому только 
рад, поскольку содержащиеся в ней «важные 
идеи таким образом овладевали массами и 
кандидатами».

 Сегодня Митрохин тоже не испытывает де-
фицита идей. В центре его программы — полити-
ческая реформа. «Смысл в том, чтобы установить 
систему обратной связи между москвичами и 
городской властью, — поясняет кандидат. — Это 
очень многообразная сложная система, которая 
сегодня полностью отсутствует». Речь идет о 
«нормальных демократических институтах». В 
первую очередь — о городском парламенте. Мос-
гордума сегодня, по словам Митрохина, пред-
ставляет интересы чиновников, а не москвичей. 
Да вообще «не место для дискуссий — сбылась 
и здесь мечта товарища Грызлова». 

 Митрохин предлагает резко расширить пол-
номочия МГД, наделив ее, в частности, правом 
утверждать отдельные городские программы, а 
также контрольными функциями по отношению 
к приватизационным сделкам. Да и самих депу-
татов, считает лидер московского «Яблока», тоже 
«очень мало для огромного многомиллионно-
го города». Кроме того, предлагается вернуть 
прежнюю смешанную систему формирования 
городского парламента: при нынешней одно-
мандатной «свирепствует административный 
ресурс».

Ждут большие перемены в случае избрания 
Митрохина и местное самоуправление. «Сейчас 
самоуправление бесправно, полномочия у него 
изъяты в пользу исполнительной власти, — объ-
ясняет кандидат. — При этом сама исполнитель-
ная власть в районах, я считаю, нелегитимна. У 
нас есть придаток мэрии под названием префек-
тура. И еще есть придаток придатка — управа. 
В результате система просто карикатурная». 
По мысли Митрохина, управа — лишнее звено, 
которое следует упразднить, а ее полномочия 
передать муниципальным советам. Ну а главу 
района предлагается избирать прямым голо-
сованием жителей. 

 Еще одна митрохинская «фишка»: расши-
рение сферы применения такого инструмента 
прямой демократии, как референдум, — как 
на местном районном, так и на общегородском 
уровне. По-новому предлагается взглянуть и на 

публичные слушания, которые «сегодня сплошь 
и рядом фальсифицируются, и даже если не 
фальсифицируются, их результаты не являются 
обязательными». Результат публичных слушаний 
должен быть обязательным, настаивает Ми-
трохин: «Если большинство участников против 
какого-то проекта, то проект отправляется в 
корзину или на доработку».

Митрохин обещает также развернуть бес-
компромиссную борьбу с коррупцией. В первую 
очередь — путем придания прозрачности бюд-
жетным потокам. Ибо бороться с коррупцией 
в условиях непрозрачных городских финансов 
— «все равно что лечить от инфекции человека, 
который не пользуется мылом». По версии канди-
дата, сегодня в открытом доступе находятся лишь 
общие параметры бюджета: «Нам не известна 
финансовая деятельность множества город-
ских структур, департаментов, хозяйствующих 
субъектов. Это все тайна за семью печатями. 
Эти печати я раскупорю». 

Среди прочих планов — «расчистка авгие-
вых конюшен законодательства» и бюджетная 
реформа, предполагающая смену приоритетов: с 
«бессмысленных проектов», к которым Митрохин 
относит, например, «проекты благоустройства 
— в том виде, как они сейчас реализуются», на 
социальную сферу. 

Словом, планов, без преувеличения, гро-
мадье. Чего никак нельзя сказать о шансах на 
победу. Впрочем, у ближайшего конкурента Ми-
трохина по демократическому лагерю, Дмитрия 
Гудкова, также не скрывающего своих мэрских 
амбиций, шансов, похоже, еще меньше. Во вся-
ком случае — если верить лидеру московского 
«Яблока». «Я надеюсь, что партия «Яблоко» вы-
двинет мою кандидатуру на этих выборах, — со-
общил Митрохин в ответ на вопрос об отношении 
к Гудкову и его планам. — Если это произойдет, 
то думаю, что Дмитрий Гудков не будет участво-
вать в выборах. Что же касается его самого, то, 
думаю, ему еще надо набраться опыта. Побольше 
изучить Москву, побольше практической помощи 
оказать москвичам для того, чтобы мы могли рас-
сматривать его как кандидата в мэры от «Яблока». 
Оставшихся десяти месяцев до выборов для 
этого, конечно, маловато». 

Напомним, что в последние годы между 
Сергеем Митрохиным и Дмитрием Гудковым 
идет нешуточная политическая борьба, которую 
можно назвать также и «внутрияблочной» — ведь 
ранее Гудков также заявлял о своем желании 
выдвигаться в мэры от «Яблока». Представлен-
ная сегодня Сергеем Митрохиным программа 
свидетельствует об усилении его позиций в этой 
борьбе. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

СЕРГЕЙ МИТРОХИН ПРЕДСТАВИЛ 
СВОЮ ПРОГРАММУ  

К ВЫБОРАМ МЭРА МОСКВЫ
Политик подкрепил намерение баллотироваться на 

пост градоначальника конкретным планом действий

Никогда еще Фестиваль документаль-
ного авторского кино — а он прошел в 
11-й раз — не напоминал до такой сте-
пени поле боя. Многие показы были на 
грани срыва, некоторые не состоялись. 
И раньше случались инциденты, а бди-
тельные граждане строчили письма в 
инстанции. Но все это цветочки. Вдох-
новленные безнаказанной борьбой с 
«Левиафаном» и «Матильдой», активи-
сты атаковали документальное кино. 
Президент фестиваля Виталий Манский 
и авторы некоторых картин получали в 
свой адрес угрозы. 

Так было с фильмом «Война ради мира» 
украинского режиссера Евгения Титаренко, ко-
торый пришлось снять на основной площадке 
фестиваля и перенести в Чешский центр. Но и 
там показ не состоялся из-за угрозы безопас-
ности. Свою роль сыграл вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой, обратившийся в Генпрокуратуру 
с призывом проверить фильм на соответствие 
российскому законодательству. Не видя картины, 
он заподозрил в ней публичные призывы к экс-
тремизму и терроризму. 

Поступило жесткое письмо от Александра 
Маслякова. Его не устраивал показ фильма о 
КВН, он требовал не использовать знакомую 
всем аббревиатуру. Возможно, его смущал по-
каз ленты, где история КВН началась с истинных 
основателей Клуба веселых и находчивых Аль-
берта Аксельрода, Сергея Муратова, Михаила 
Яковлева. Три буквы убрали, состоялся показ, 
на который пришли Аркадий Инин и Александр 
Филиппенко, украсивший премьеру своим уди-
вительным выступлением прямо из зала. Про-
звучали слова о том, что основатели програм-
мы хотели, чтобы телевидение стало чудом, а в 

итоге получили чудовище. Нынешние события 
это подтвердили. 

 Звонки с угрозами сопровождали так и не 
состоявшийся показ фильма «Мустафа» Эрнеса 
Сарыхалилова из Украины. Все решил, по словам 
Виталия Манского, некто с самого верха. Фильм 
рассказывает о лидере крымских татар 74-летнем 
Мустафе Джемилеве. 15 лет провел в советских 
лагерях как политзаключенный. Против него 
было возбуждено новое уголовное дело за три 
дня до окончания прежнего срока. Он объявил 
голодовку, которая была прекращена благодаря 
Андрею Сахарову. Выяснилось, что Наталья По-
клонская завела дело на Мустафу Джемилева 
в свою бытность на посту прокурора Крыма. В 
адрес Манского поступили послания, авторы 
которых обвиняли его в стремлении показать 
«Рашку-говняшку». 

Но фестиваль все же удалось довести до 
конца. Жюри под руководством заслуженного 
учителя России Сергея Казарновского выда-
ло Гран-при картине «Любовь — это картошка» 
голландского режиссера Алены ван дер Хорст. 
Сама она в Москву не приехала. На сцену вы-
шла ее героиня, до сих пор удивленная тем, 
что кого-то могли заинтересовать архивы ее 
покойной матери: «Когда я после смерти мамы 
сидела в холодном доме и перебирала вещи, 
мне казалось, что это будет интересно мне и 
моим близким родственникам. Но уже внукам 
будет неинтересно. Но пришла Алена, пять 
лет пропускала это через себя, и неожидан-
но фильм стал интересен более чем 17,5 тыс. 
голландцев». Алена вышла на связь по скайпу: 
«Самое главное, что это приз из страны, где я 
родилась и откуда моя мама. Да здравствует 
фестиваль, который ничего не боится. «После 
Сталина пришел Хрущев, — сказал мне вчера 
мой папа. — Все меняется». Победительнице 
предназначался компьютер. Купили его в Риге, 
специально подбирали с русской клавиатурой. 
А дальше развернулась совсем уж удивительная 
история. Виталий Манский, живущий с недавних 
пор в столице Латвии, решил с женой заехать на 
рынок за рыбой. После его посещения обнару-
жил, что компьютера в машине нет. Пришлось 
покупать второй. Теперь, по его словам, рыба 
в горло не лезет. 

«Лучший документальный фильм» — «Пя-
терка» Михаила Горобчука, снятая не выходя 
из дома, из окна. В течение нескольких лет ре-
жиссер наблюдал за соседом и его старенькой 
машиной, и вот результат. Спецприз достался 
фильму «Обезьяна, страус и могила» Олега 
Мавроматти (Израиль—США—Болгария). Ди-
плом жюри — очень смешной картине «Кино для 
Карлоса» Ренато Боррайо Серрано (Россия), 
ученику Марины Разбежкиной из Гватемалы. 
Он с невероятной любовью снял своих новых 
российских родственников — тещу и тестя, 
которые не могут примириться, что у них зять из 
Латинской Америки. Сама Марина Разбежкина 
стала лауреатом премии «Лавровая ветвь» «За 
вклад в кинолетопись». Лучший арт-фильм — 
«Полет пули» Беаты Бубенец. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

СИНДРОМ 
«МАТИЛЬДЫ»
Снимать документальное 

кино опасно для жизни 

Не откладывай на завтра то, что можешь 
сделать сегодня. Руководствуясь этой 
полезной максимой, Сергей Митрохин, 
лидер московского отделения партии 
«Яблоко» и потенциальный кандидат 
на пост мэра Москвы, не стал тянуть с 
оглашением своей предвыборной про-
граммы. Хотя до выборов, как говорится, 
еще палкой не докинешь: пройдут лишь 
в сентябре будущего года. Впрочем, ого-
варивается Митрохин, это не окончатель-
ная версия программы, а лишь проект. 
Ключевой же его раздел — политическая 
реформа.
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Старинный Дом Пашкова, уже полю-
бивший праздничные ритуалы награж-
дения лауреатов Национальной ли-
тературной премии «Большая книга», 
наверно, испытал некий шок, когда во 
вторник вечером над сценой обозна-
чился лозунг: «Вся власть литерату-
ре». А литературную публику могучий 
порыв к действию взбудоражил. На 
ярком экране взметнула широким кры-
лом белая птица — добрый символ пре-
миального полета, настроение публики 
оживилось. Мы думали, что узнаем 
сейчас имена победителей. Но творцы 
революционного праздничного пред-
ставления мыслили гораздо шире. 

Вдруг через зал, сутулясь и прихрамывая, 
прошествовал некто похожий на Ленина. А по-
том, прикартавливая, заговорил, всем стало 
ясно: столетие революции — горячий и вдох-
новляющий факт не только для народа, но и 
для огромного творческого жюри «Большой 
книги». 

12 декабря и 12-й премиальный год как-
то сроднились на этот раз. На сцене — де-
вять финалистов. А где же десятый — Виктор 
Пелевин с книгой «Лампа Мафусаила, или 
Крайняя битва чекистов с масонами»? И вдруг 
служитель вносит, ставит поближе к публике 
деревянную статую и произносит слова: «Это 
Пелевин». 

Праздничный торжественный ритуал своим 
выступлением почтил руководитель Федераль-
ного агентства по печати Михаил Сеславинский. 
Он высказал радость, что растет интерес к 
чтению книг у молодого поколения. 

По итогам читательского голосования по-
беду одержал том Сергея Шаргунова «Катаев. 
Погоня за вечной весной». Второе место доста-
лось книге Льва Данилкина «Ленин. Пантократор 
солнечных пылинок». И третье место у книги 
Шамиля Идиатуллина «Город Брежнев». 

Но ведь не случайно сам Владимир Ильич 
вновь выходит на сцену. Ленин пожелал устро-
ить и литературную революцию. Победителем 
«Большой книги» объявлено произведение 
Льва Данилкина. Его награда — 3 миллиона 
рублей. У автора свой пронзительный взгляд 
на историю: «В другие времена мы были не 
такие, как сейчас. Тогда нам удалось породить 
ослепительную идею — да еще и попробовать 

реализовать ее, вопреки всем рациональным 
страхам и опасениям. Уже от самого осознания 
этого голову сносит…»

Вспомним великую поэму Маяковского! 
Не случайно на экране в Пашковом Доме не 
раз появлялся суровый Маяковский и всма-
тривался в зал. 

Второе место и награда в 1,5 миллиона 
досталась Сергею Шаргунову за его глубокое и 
психологически осознанное восприятие жизни 
прославленного писателя. Он обращается к 
умному и глубоко чувствующему читателю: «Во 
все времена надо стремиться к человеческому 
достоинству, к деланию добрых дел, развивать 
свой талант… Я писал свою книгу, любя героя, 
но максимально беспристрастно. Сейчас в 
дефиците равновесие… Общество больно. Но 
возможно взаимное врачевание». 

Третье место досталось Шамилю Идиа-
туллину за его «Город Брежнев». Очень глубоки 
его слова: «Сейчас нас потихоньку загоняют в 
этап, когда не надо думать самим, за нас уже 
сделали все правильные выводы: учтите их и 
выполняйте». 

И лауреат совершенно искренне опасает-
ся, не загнали бы нас в тупиковый угол. «Я бы 
предпочел изучать все исходные материалы 
в реальности». 

 Наталья ДАРДЫКИНА. 

ТОВАРИЩ ЛЕНИН,  
ВЫ БОЛЬШАЯ КНИГА

Литературную премию 
получило произведение 

Льва Данилкина  
о вожде
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Лев Данилкин.

Виктория Токарева, 
получившая спецприз  
«За вклад в литературу».
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Николай Басов (1922–2001), физик, 
лауреат Нобелевской премии
Петр Дейнекин (1937–2017), главно-
командующий ВВС РФ (1992–1998), 
генерал армии, Герой России
Борис Жутовский (1932), художник, 
иллюстратор, писатель
Яна Лантратова (1988), правозащит-
ник, ответственный секретарь Совета 
по правам человека при Президенте 
России
Дилма Русеф (1947), политик, 

президент Бразилии (2011–2016)
Юрий Федотов (1947), заместитель 
Генсека ООН, исполнительный дирек-
тор Управления ООН по наркотикам и 
преступности

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -1…1°, днем в Москве -1…1°. 
Облачно, местами гололедица; ночью 
небольшие осадки; днем осадки (снег, 
мокрый снег), ветер переменных на-
правлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.51, заход Солнца 
— 15.56, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

1542 г. — Мария Стюарт была объяв-
лена королевой Шотландии.
1812 г. — остатки наполеоновской ар-
мии форсировали Неман. 
1897 г. — в газете «Нью-Йорк Джорнал» 
впервые появились комиксы «Братья 
Катценхаммер», которые выходят и по-
ныне, являясь самой длительной серией 
комиксов в мире. 
1947 г. — принято постановление 
Совета Министров СССР и ЦК ВКП(б) 
«О проведении денежной реформы и 
отмене карточек на продовольственные 
и промышленные товары».
1987 г. — первое место в американ-
ском хит-параде занял Джордж Майкл 
с песней Faith.
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СпОРТпРАЗДНИК

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

— Ты ничего не заметил?
— Волосы подрезала?
— Нет!
— Платье новое?
— Нет.
— Ну не знаю тогда...
— Я волосы подрезала!
— Так я ж сначала тебе и 
сказал!
— Ты угадал, а я хотела, чтоб 
ты заметил!

— А можно мой ребенок собаку 
потрогает?
— Можно.
— А она не укусит?

— Укусит.

Муж хотел скрыть царапины, но 
подорожник на спине вызвал 
еще больше вопросов.

В 2018 году воспитанная дама 
не назовет мужчину «кобель», 
она будет звать его «символ 
года».

— В холодильнике ничего не 
трогай. Это на Новый год.
— Так вроде там ничего и нет.
— Там надежды на светлое бу-
дущее. И шашлычный кетчуп.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

В Москве в Гостином Дворе прошел 
II международный Кремлевский кадет-
ский бал. 1500 кадетов из всех уголков 
России в течение более четырех часов 
демонстрировали почетным гостям, что 
традиции офицерства крепнут в нашей 
стране. На праздник пригласили Героев 
России и СССР, видных общественных 
деятелей, иностранные делегации.
Легко ли кадетам было разучить поль-
ку и мазурку, с кого из героев они хотят 
брать пример и есть ли место рекордам 
на балах, узнал «МК».

Дамы в очередной раз смотрятся в большое 
зеркало прямо возле парадной лестницы. Нужно 
убедиться, что платье в порядке, локон из при-
чески не выбился и украшение на месте. Когда 
попадаешь в сам Гостиный Двор, то создается 
впечатление, что тебя перенесло из 2017 года 
в XIX век и вот-вот где-нибудь мелькнут Наташа 
Ростова и князь Андрей. Хотя каждая из этих 
девушек и их кавалеры-кадеты сегодня — герои 
романа Льва Толстого.

— Этот бал — прекрасный повод показать 
подрастающему поколению героев нашей страны, 
тех, с кого нужно брать пример, — сказал Николай 
Антошкин, руководитель проекта, председатель 
правления Клуба Героев Советского Союза, Геро-
ев Российской Федерации. — Да и день для этого 
бала выбран не случайно — День Конституции 
России, а недавно был День героев России. Для 
нас это бал памяти, дань уважения.

Он подчеркнул, что Кремлевский бал ор-
ганизован в рамках ведомственной программы 
Минобороны России по реализации госпро-
граммы «Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации».

Перед участниками бала поставили непро-
стую задачу — разучить 16 танцев. Тут и полонез, 
и вальс, и полька. У человека, который далек от 
танцевальных радостей, такое количество не-
вольно вызывает страх. Но оказалось, что для 
кадетов это почти обычная история.

— Нам было несложно учить все эти танцы, 
ведь у нас и так предусмотрены уроки танцев 
в рамках школьной программы, — делится с 
нами Александр, ученик кадетского класса шко-
лы №1877. — Мы в своих балах участвуем, так что 
тренируемся, можно сказать. Но такое событие, 
конечно, более масштабное.

— А барышень сами себе выбираете? Или 
ставят в пару в директивном порядке?

— Ну кого-то ставят в директивном поряд-
ке, а кто-то сам себе выбирает, — в разговор 
вступает его одноклассник Владислав. — Кто-то 
даже на всю жизнь.

В подтверждение слов его партнерша 

улыбается и кладет голову молодому человеку 
на плечо.

Но вот начинается торжественный выход. 
По парадной лестнице, шелестя платьями, спу-
скаются дамы вместе со своими кавалерами. 
Входят в зал, и начинается бал. Танцмейстер со 
сцены руководит процессом: «Балансе, балансе, 
смена мест...».

Пока мы стояли у столиков и наблюдали за 
вальсирующими парами, к нам подбежала одна 
из барышень.

— А там один из старших кадетов пред-
ложение сделал своей девушке, — радостно 
сообщила она.

— Согласилась?
— Конечно! — кивнула она и радостно 

упорхнула. 
Перед нами особенно хорошо танцуют ребя-

та в морской форме. Казалось, что на то, чтобы так 
слаженно исполнять все эти сложные па, должно 
было уйти много времени, но они в перерыве 
быстро в этом разубедили.

— Нам прислали программу за две недели 
до бала, — рассказывает Николай, хореограф 
морского кадетского корпуса из Архангельска. — 
Времени было немного, но у нас в программе 
есть уроки танцев, как и у любого кадетского 
корпуса. Так что немного поднапряглись, но все 
выучили. Было бы немного проще, если бы нам 
просто прислали видео с прошлого года, но мы 
в целом, я считаю, справились.

Пары то уходили отдыхать и пообщаться с 
гостями, то снова возвращались в «строй».

— Мы очень рады, что нам дали возможность 
поучаствовать в таком грандиозном мероприя-
тии, — наперебой делятся барышни из пансиона 
воспитанниц Минобороны России. — Мы волно-
вались, долго платья выбирали.

— Неужели платья сами покупали?
— По-разному. Кому-то выдавали, кто-то 

сам покупал, — рассказали девушки.
Здесь было место и рекордам. Этот бал по-

пал в Книгу рекордов России как мероприятие с 
самым большим количеством танцующих пар — 
более шестисот.

А в целом создавалось удивительное впечат-
ление — мальчишки и девчонки, еще школьники, 
буквально на глазах превращались в офицеров 
и дам, взрослых, уверенных в себе будущих за-
щитников Отечества.

Евгения ВИКТОРОВА.

В гостином Дворе 
одновременно 
танцевали более 
600 пар

По инициативе Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей города 
Москвы на базе МГУУ Правительства Москвы 
реализован проект «Дружба народов. Палитра 
московских диаспор». На протяжении осени 
школьники участвовали в серии мероприя-
тий, целью которых было продвижение идей 
национально-культурного многообразия на-
селения Москвы на основе дружбы народов 
и межнационального согласия.

Владимир БЫСТРОВ.

С ЧЕМОДАНОМ КУЛЬТУРЫ ВОКРУГ СВЕТА
СОБЫТИЕ*

пРЕСС-ЦЕНТР

В пятницу, 15 декабря, в 13.00 в пресс-
центре газеты «Московский комсомолец» 
состоится круглый стол на тему: «Экономи-
ческие итоги 2017 года».

Удалось ли России выйти из кризиса? Каких 
показателей мы достигли по росту ВВП, уровню 
инфляции, динамике доходов населения? Как 
будет меняться курс рубля? В чем особенность 
бюджета на 2018 год? Как вели себя нефтяные 
цены в 2017 году и чего ждать в будущем?

Макроэкономическую картину уходяще-
го года обсудят: экс-министр экономики РФ 
Андрей НЕЧАЕВ, директор Института стра-
тегического анализа ФБК Игорь НИКОЛАЕВ, 
научный руководитель Института экономики 
РАН Руслан ГРИНБЕРГ, заведующий отделом 
международных рынков капитала ИМЭМО РАН 
Яков МИРКИН.

Аккредитация по телефону  
8 (495) 781-47-12 или по почте sos@mk.ru

ЭКСПЕРТЫ ПОДВЕДУТ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ 2017 ГОДА

КАДЕТЫ УСТАНОВИЛИ 
РЕКОРД НА БАЛУ

На фоне различных дисквалификаций 
наших спортсменов, прессинга со сто-
роны международных инстанций всего 
российского спорта и пересмотра ито-
гов сочинских Игр присуждение Оксане 
Сливенко золотой медали пекинской 
Олимпиады-2008 выглядело какой-
то аномалией. Награда пока не нашла 
нашу героиню, но все официальные бу-
маги получены.
Таким образом, Сливенко стала первой 
олимпийской чемпионкой в истории от-
ечественной тяжелой атлетики.

Напомним, что спортивный арбитражный суд 
отклонил апелляцию Лю Чуньхун, опередившей 
в 2008 году Оксану на домашних для китаянки 
Играх в категории до 69 кг. Международный олим-
пийский комитет после перепроверки допинг-проб 
аннулировал результаты ряда штангистов, высту-
павших на Олимпийских играх — 2008 и 2012. 
Под санкции подпала и соперница Сливенко, 
Лю Чуньхун.

— Слухи и разговоры начались еще год на-
зад, — говорит Оксана. — С китаянкой пошли 
судебные разбирательства. Осенью узнала, что 
апелляцию Чуньхун отклонили, а несколько не-
дель назад получила на руки уже официальную 
бумагу о присвоении мне «золота». До послед-
него не верила и до сих пор не могу свыкнуться 
с этой мыслью. Стать олимпийской чемпионкой 
через девять лет после Игр — конечно, несколь-
ко странно. Буду привыкать. Все-таки «золото» 
Олимпиады для меня огромный бонус, дающий 
новые возможности в жизни. 

«ИГОЛКИ» АУКНУЛИСЬ
— Давайте перенесемся на девять лет 

назад в Пекин. Воспоминания не самые при-
ятные: Чуньхун выиграла у вас «золото» с 
огромным запасом. Даже неспециалисту 
было понятно почему, и спустя многие годы 
эти догадки подтвердились. 

— Еще по заявочным листам поняли, что 
бороться будет сложно. Конечно, такой огромный 
отрыв от меня китаянки насторожил, все мировые 
рекорды она побила. Ясно, что для Китая это до-
машняя Олимпиада, что они используют все свои 
«иголки» для победы. Но что с этим поделаешь? 
Отнеслась к своему «серебру» спокойно. Вторая 
так вторая.

— Вам «золота» Олимпиады как раз недо-
ставало для того, чтобы считать спортивную 
карьеру завершенной? Все-таки три награды 
высшего достоинства мировых чемпионатов, 
а на Играх — только «серебро».

— Да, не хватало. Но всегда придерживалась 
позиции: все к лучшему. Да, в 2008 году осталась 
с «серебром», в 2012 году вообще не попала на 
Олимпиаду в Лондоне. Так вышло. Но кто знает: 
может, тогда я бы не столкнулась с новым для 
себя направлением в спорте, с кроссфитом, бла-
годаря которому готовлюсь вернуться в боль-
шую тяжелую атлетику. Правда, из-за нынешней 
дисквалификации Федерации тяжелой атлетики 
России (ФТАР) официальное возвращение на 
помост отложу на год. Цель — попасть в команду 
на Игры-2020. Тренироваться продолжу, а вот вы-
ступать в течение этого года смысла уже не вижу. 
Не в том возрасте, чтобы растрачивать энергию 
направо и налево. 

— А какой вам теперь смысл вообще 
возвращаться? Вы олимпийская чемпионка, 
можно почивать на лаврах.

— Движение — это жизнь. Лучше чего-то 
добиваться, стремиться к чему-то, чем сидеть на 
месте и считать, что жизнь уже и так удалась. Про-
сто ходить на работу уже не смогу. Мне нравится 
тренироваться, готовиться.

— Какова судьба вашего олимпийского 
«серебра»?

— Попросили вернуть, медаль уже ушла по 
нужному адресу.

— Как расставались с заработанным по-
том и кровью?

— Вообще-то закрадывались мысли: что, 
если не дадут взамен золотую и останусь вообще 
без медали? Но официальные бумаги успокоили. 
Обещали, что в ближайшее время моя медаль 
приедет в Россию. Правда, сроки не уточнили.

— Новость о первой в истории олимпий-
ской чемпионке по тяжелой атлетике прошла 
как-то буднично. 

— Некоторые СМИ пытались до официально-
го объявления узнать у меня по горячим следам 
какие-то подробности. Но не комментировала, 
так как на руках документов не было. А потом не 
считаю себя медийным человеком. 

— Новый статус олимпийской чемпионки 
обяжет.

— Значит, буду привыкать.
— Как бы там ни было, вы первая из рос-

сиянок олимпийская чемпионка по тяжелой 
атлетике.

— Ощущения, безусловно, приятные, хотя в 
повседневной жизни это не ощущается.

— Скромничаете. 
— Мы все скромные в тяжелой атлетике. Мы 

же не футболисты. 

ГЛОТОК СВЕЖЕГО ВОЗДУХА
 — Разговоры о возможном исключении 

тяжелой атлетики из программы Олимпий-
ских игр не могут добавить оптимизма.

— В том и дело, что из-за сложной ситуации 
в нашем виде спорта сложно загадывать наперед. 
Поэтому тренироваться продолжу, но что касается 
выступлений на официальном уровне — не раньше 
чем через год. Хотя если бы не дисквалификация 
ФТАР, то выступила бы уже на ближайшем чем-
пионате Москвы, а потом и России. 

— Кто сейчас ваш тренер?
— Евгений Богачев, квалифицированный 

специалист, который постоянно учится. Больше 
скажу: он гораздо более продвинутый тренер, чем 
многие, продолжающие работать по старинке. Он 
ведет постоянный анализ, сбор различных данных 
о состоянии спортсмена, с учетом которых и стро-
ится дальнейшая подготовка. Это и интересно, 
и эффективно. У него тренировки намного раз-
нообразнее, чем в классической школе штанги. 
Здесь гораздо больше подводящих упражнений 
с разными отягощениями. Используем турники, 
гантели, гири, мячи. И такое тренировочное раз-
нообразие лучше организмом переваривается: 
продолжи я тренироваться по старым програм-
мам, то давно бы закончила со спортом. 

— За этой системой будущее?

— Если 
у меня все 
получится, 
тогда можно 
будет сказать 
об этом утвер-
дительно. Пока 
назовем это 
экспериментом, 
новым видением тренировочного процесса в 
тяжелой атлетике. Но уверена, что для многих 
спортсменов это станет своего рода глотком 
свежего воздуха. 

— Вы теперь не только действующая 
спортсменка и олимпийская чемпионка, но 
и чиновник. Что удалось сделать на посту пре-
зидента Федерации многофункционального 
многоборья России?

— Этот год очень значим для нас: наше на-
правление внесли в официальный реестр ви-
дов спорта за подписью министра спорта Пав-
ла Колобкова. Это большое дело, ведь теперь 
мы можем проводить официальный чемпионат 
страны. Теперь мы сможем более эффективно 
развиваться, находить поддержку в регионах. 
Активно работаем над документальной базой, 
чтобы людям были понятны правила, порядок 
присвоения разрядов, методики тренировок. 

НОВЫЙ ФОРМАТ
— Вы теперь лицо и стремительно наби-

рающего обороты по популярности в среде 
молодежи кроссфита.

— Благодарю судьбу за предоставленный 
мне шанс поработать с интересными людьми, 
по-другому посмотреть на спорт. Новый подход 
к тренировкам позволил мне «перезагрузиться», 
узнать, как можно заниматься по новым мето-
дикам. Которые при этом абсолютно не мешают 
продолжать тренировки в классической штанге, 
а, наоборот, позволяют набрать оптимальную 
форму, реализовать скрытые резервы. При этом 
я теперь не нахожусь месяцами на сборах, а веду 
активную разностороннюю жизнь, встречаю новых 
людей, учусь у них чему-то новому. У меня появи-
лось гораздо больше свободы, я раскрепостилась 
психологически, что не могло не сказаться и на 
моем физическом состоянии.

— Как выглядит ваш обычный день?
— Совмещаю основную работу с трениров-

ками. Учитывая, что теперь занимаю должность 
президента Федерации многофункционального 
многоборья России, график довольно жесткий. 
Приходится много работать с бумагами, находить 
время на собственные тренировки. К тому же на 
мне клубная команда кроссфита, с которой я 
занимаюсь тяжелой атлетикой. 

Рано встаю, иду на первую тренировку. Далее 
3–4 часа провожу в офисе с бумагами. Потом вто-
рая тренировка. Весь этот год мы много времени 
уделяли работе над правилами кроссфита, чтобы 
они были понятны для людей и соответствовали 
стандартам Министерства спорта России.

— Так сколько упражнений в многофунк-
циональном многоборье?

— Больше тридцати. Из-за их огромного 
количества было непросто объяснить в Министер-
стве спорта, как начисляются очки и определяется 
победитель. Соревнования могут идти два дня, 
и в каждом отдельном комплексе упражнений 
определяется победитель. Система непроста для 
понимания, но вот удалось-таки убедить высоких 
чиновников признать наш вид спорта. 

— И какие же теперь перспективы у 
кроссфита? 

— Даже в министерстве не понимали, по-
чему мы так настойчиво добивались признания. 

Говорили: у вас и так все хорошо по-
лучается. Но для людей, которые 
давно в спорте, важно получать 
официально утвержденные зва-
ния и разряды. Благодаря новому 
статусу стало легче общаться с 
органами местной власти в регио-
нах, договариваться о проведении 
соревнований. А без этого при-
знания к нам нередко отношение 
было как к «Веселым стартам». 
Теперь легче находить общий 
язык со всеми. Это важно и для 
общения с потенциальными 
спонсорами, и для развития 
детского направления кросс-
фита. Ведь в наш вид спорта 
приходят уже состоявшиеся 
спортсмены из той же легкой 

атлетики. А правильнее было бы 
с детских лет воспитывать и прививать любовь 
к кроссфиту. 

— Из каких видов спорта обычно приходят 
в многофункциональное многоборье?

— Из легкой и тяжелой атлетики, борьбы. 
Кроссфит дает еще и шанс реализовать амбиции 
человеку, который вроде бы достиг своего потол-
ка, но уходить из спорта не хочет. В кроссфите не 
надо быть круче всех в какой-то одной дисципли-
не. Наоборот, гораздо выгоднее быть умеренно 
сильным во всем. Тогда и шансов на итоговую 
победу гораздо больше. Ты продолжаешь совер-
шенствоваться в разных направлениях, постоянно 
совершенствуешь свое физическое развитие и 
тем самым продлеваешь спортивную жизнь. 

— Но вы про тяжелую атлетику, несмотря 
на новое увлечение, не забывали?

— Всегда держала форму на определенном 
уровне, тем более не теряла и больших переры-
вов не делала. Вот и появилась идея вернуться в 
тяжелую атлетику по-настоящему. Идея возникла 
спонтанно, а вдохновил Сергей Еремин. Поду-
мала: почему не попробовать? Если глобально 
мыслить, то до Олимпиады еще три года. Время 
подготовиться есть. Да, у меня именно такая 
цель: попасть на Олимпиаду, иначе было бы про-
сто неинтересно. Такого еще никто не делал, это 
своего рода эксперимент: «перезагрузиться» 
через другой вид спорта — кроссфит, найти эти 
скрытые резервы и вернуться. Кстати, то же самое 
сейчас старается делать наш супертяж Алексей 
Ловчев. Знаю, что он сейчас многое старается 
взять на вооружение в свой тренировочный про-
цесс из кроссфита. В общем, готовимся в новом 
для себя формате. 
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Оксана Сливенко родилась 20 декабря 
1986 года. Заслуженный мастер 
спорта России. Олимпийская чемпи-
онка (2008), трехкратная чемпионка 
мира. Президент Федерации много-

функционального многоборья.
Михаил ЕВСЕЕВ.

У России появилась первая олимпийская 
чемпионка по тяжелой атлетике

Представители зимних видов спорта 
в эти дни принимают решения, поедут 
ли их спортсмены на Олимпиаду в Ко-
рею. Не стали исключением и прыжки 
с трамплина, а также двоеборье — пре-
зидиум федерации единогласно прого-
лосовал за выступление своих атлетов 
в Пхёнчхане. 
Решение руководящего совета для 
«МК» прокомментировал президент 
федерации Дмитрий Дубровский.

«Нельзя сказать, чтобы решение МОК стало 
для нас неожиданным, тот негативный фон, 
который на протяжении двух-трех последних 
недель, а то и месяца создавался, говорил о 
том, что ничего хорошего нас не ждет.

И те пожизненные дисквалификации спор-
тсменов, отъем медалей олимпийских — лишнее 
тому подтверждение. Поэтому, посоветовав-
шись с попечительским советом, поговорив со 
спортсменами, спортивной общественностью 
и учитывая заявление президента страны, фе-
дерация поддерживает решение об участии 
наших спортсменов по прыжкам на лыжах с 
трамплина и лыжному двоеборью под олим-
пийским флагом.

Как бы ни обидно и несправедливо в от-
ношении наших спортсменов выступать не под 
российским флагом, тем не менее мы считаем, 
что это решение правильное, разумное, и в лю-
бом случае спортсмены будут бороться до конца 
и чувствовать гордость за свою страну в таких 
экстраординарных условиях. 

Решение, конечно, для нашей страны не-
простое. Я хочу отметить, что претензий по до-
пингу к российским спортсменам в прыжках 
на лыжах с трамплина и лыжном двоеборье не 
было, ни в каких черных списках наши прыгуны 
и двоеборцы не значатся, и наши ребята поедут 
в полном составе, учитывая те олимпийские ли-
цензии, которые были получены в прошлом году 

и которые подтверждаются в этом году.
Более того, недавний Кубок мира по прыж-

кам с трамплина среди мужчин, который мы 
успешно провели в Нижнем Тагиле, куда приеха-
ло рекордное количество стран-участниц — сем-
надцать, олимпийские чемпионы и чемпионы 
мира, такие как Камиль Стох, Симон Амман, 
Штефан Крафт, дает нам основание считать, 
что вся мировая семья прыжков с трамплина нас 
поддерживает и хочет видеть не только на этапах 
Кубка мира, но и на Олимпийских играх.

Благодаря последним инновациям мы 
можем проводить соревнования при любых 
погодных условиях, ветрозащита отработала 
на 200%. За два дня соревнования посетили 
5000 зрителей, на будущее мы хотим привлечь 
большее их количество. Уже сейчас в Нижний 
Тагил едут из-за рубежа, к нам в пресс-службу 
федерации обратились польские болельщики, 
которые хотели приехать поддержать свою ко-
манду. Мы помогли им купить билеты на сорев-
нования заранее, чтобы они не беспокоились, 
что не попадут на трамплин.

Неплохо начали зимний сезон наши девуш-
ки в прыжках с трамплина, после 2-го места в 
общем рейтинге Гран-при Ирина Аввакумова 
на старте женских этапов зимнего Кубка мира 
занимала 4-е и 6-е места и сейчас шестая в 
мировой классификации. Нас порадовало ее 4-е 
место на большом трамплине в Лиллехаммере. 
Она один из главных претендентов на хорошее 
выступление в олимпийском зимнем сезоне.

Наши спортсмены записали видеообраще-
ние в адрес МОК, где заявляют о своем согласии 
участвовать под олимпийским флагом и бороть-
ся за результат, которое мы представим нашему 
олимпийскому собранию и надеемся, что нашим 
спортсменам дадут возможность проявить себя, 
какие бы условия ни выставлялись. Наши ребята 
— граждане России, и их результат будет всегда 
ассоциироваться с нашей страной».

Марина КАЛИНИНА.

ДОПРЫГАЕМ ЛИ ДО ПХЁНЧХАНА?
Президент Федерации прыжков с трамплина и лыжного 
двоеборья Дмитрий Дубровский: «В любом случае 
спортсмены будут бороться до конца и чувствовать 
гордость за свою страну в таких экстраординарных 
условиях»

Оксана 
Сливенко:

« МОК попросил вернуть «серебро». 
В ответ жду «золото»

Почетный гость на 
детских соревнованиях.

Дмитрий 
Дубровский.
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